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Депутаты единогласно 
проголосовали за сня-
тие с рассмотрения за-
конопроекта «О рекла-
ме», который в июле 
столь же единогласно 
поддержала фракция 
«Единая Россия». Что 
заставило партию 
власти столь дружно 
«переобуться»?

В «ЕР» не принято 
признавать свои проко-
лы и ошибки. Наблюда-
тели даже и не помнят, 
когда случалось подоб-
ное. На этот раз бес по-
путал? Законопроект о 
создании единого опера-
тора цифровых реклам-
ных конструкций был 
зарегистрирован и со-
гласован в Госдуме, ког-
да сама нижняя палата 
уже ушла на каникулы, 
а депутаты в поте лица 

«трудились в регионах»! 
Все процедуры, предус-
мотренные при внесении 
законопроектов, были 
реализованы при отсут-
ствии депутатов, то есть 
с нарушениями. Обычно 
это происходит, когда 
документ проталкива-
ет какое-то очень влия-
тельное лицо или слиш-
ком богатая компания.

Автор проекта де-
путат Артем Кирьянов 
(фракция «ЕР») предло-
жил создать монополь-
ного оператора, через 
которого будет разме-
щаться вся цифровая на-
ружная реклама и элек-
тронные объявления. 
Оператор будет филь-
тровать рекламный кон-
тент, «который может 
быть использован недру-

жественными странами в 
целях нанесения ущерба 
РФ». Хотя большинству 
парламентариев было 
ясно, что законопроект 
двигают именно те оли-
гархи, которые и станут 
«монопольным опера-
тором». Так уродлива в 
России система предста-
вительной власти.

В июле все фракции 
(кроме «ЕР») дружно 
выступили против, сой-
дясь во мнении, что «бу-
дут ликвидированы 90% 
федеральных и локаль-
ных участников рынка 
наружной рекламы, по-
теряют работу 150 тысяч 
специалистов». Но голо-
сами фракции закон про-
тащили.

К ноябрьскому засе-
данию в ГД поступило 

огромное количество 
откликов, против были 
ФАС, «Опора России», 
«Яндекс», «Сбер». Край-
не негативно оценили за-
конопроект власти Мо-
сквы, Санкт-Петербурга 
и других регионов. Но, 
по мнению серьезных 
экспертов, решающим 
стало вмешательство 
Кремля.

И лед тронулся! Де-
путаты партии власти 
вместе с другими фрак-
циями единогласно от-
клонили законопроект! 
Ноябрьский вердикт 
Госдумы хотя и отменяет 
провальное ее июльское 
решение, но в принци-
пе не меняет ее имиджа. 
Одним фактом не от-
мыться. 

Алексей Воробьев

Противостояние России и За-
пада в сфере радиоэлектро-
ники расширяется. 

Предприятия из недружествен-
ных стран прекратили поставлять 
комплектующие, но этого нашим 
оппонентам оказалось мало. Ва-
шингтон ввел блокирующие огра-
ничения против ряда иностран-
ных компаний, через которые 
российский производитель чипов 
«Миландр» размещал заказы за 
рубежом. Это может грозить рос-
сийской экономике полной изоля-
цией от иностранных поставщи-
ков. А отечественные предприятия 
при этом способны обеспечить 
наш рынок микросхемами лишь в 
пределах нескольких процентов.

СССР был в свое время одним 
из лидеров в микроэлектронике. 
В 1974-м появился первый микро-
процессор, в 1979-м - микроЭВМ, в 
1985-м - персональный компьютер 
«Электроника-85». Но в 1990-е эта 
отрасль усилиями либерал-рефор-
маторов пришла в упадок, а миро-
вые технологии, наоборот, шагнули 
далеко вперед. Теперь нам расхле-
бывать эту кашу, которую сварга-
нили «экономисты», до сих пор пре-
бывающие в правительстве.

«Миландр» производит ин-
тегральные микросхемы с тех-
процессом до 28 нм, занимается 
разработкой и производством 
электронных модулей, корпусов 
для интегральных микросхем и 
еще много чем. Естественно, это 
сильно раздражает США. Поэто-
му введены блокирующие санк-
ции в отношении гендиректора 
ПКК «Миландр» Михаила Пав-

люка, связанной с «Миландром» 
компании «Милур» и юрлиц, ко-
торых в США называют ее ино-
странными структурами, - тай-
ваньской Sharp Edge Engineering 
Inc., армянской Milur Electronics 
LLC и швейцарской Milur SA (по 
версии США, выступает голов-
ной структурой Milur Electronics). 
Якобы они закупали для «Милан-
дра» микроэлектронику в Азии.

Наши власти ищут варианты. 
Но дискуссия в Совете Федера-
ции, где присутствовали предста-
вители пяти министерств и биз-
неса, показала, что до консенсуса 
пока далеко. Ведомства, отвеча-
ющие за развитие промышлен-
ности и подготовку кадров, требу-
ют увеличения финансирования. 
Эксперты подсчитали, что для 
технологического суверенитета в 
микроэлектронике РФ потребует-

ся не менее 400-500 млрд рублей 
инвестиций. 

Деньги не ахти какие, но Мин-
фин против и этого. Дескать, бюд-
жет профильной госпрограммы 
и без того увеличен вдвое. «Надо 
увеличить финансирование не в 
два раза, а в десятки раз, если не в 
сотни», - заявил замглавы Комите-
та СФ по экономической полити-
ке Константин Долгов. 

В СФ напомнили об опыте Ки-
тая, который в ответ на запрет 
США поставлять туда импортное 
EUV-оборудование вложил разом 
сотни миллиардов долларов и су-
мел запустить производство совре-
менных 14-нм чипов. В РФ деньги 
такие тоже найдутся. Но как найти 
управу на главу Минфина Антона 
Силуанова, которого в правитель-
стве не зря зовут «бухгалтером»?

Лаврентий Павлов

Заумная 
ментальность
В системе высшего образова-
ния РФ затевается грандиозный 
проект - готовится внедрение 
учебного курса, претендующе-
го на всеохватность и новый 
имидж страны. 

Готовится фундаментальная бу-
мага «Основы и принципы россий-
ской государственности». Эту, пар-
дон, дисциплину будут преподавать 
студентам всех специальностей для 
«расставления мировоззренческих 
акцентов».

Проект разрабатывает Минобрна-
уки при кураторстве администрации 
президента (АП). Новый учебный 
курс будет склеен к марту следующе-
го года. И уже в 2023-м вузы начнут 
внедрять его в молодые умы.

Упомянутые «Основы» - всего 
лишь часть грандиозного проекта 
под названием «ДНК России». Пояс-
ним: слово из трех букв «ДНК» - это 
дезоксирибонуклеиновая кислота, 
макромолекула, обеспечивающая 
хранение, передачу из поколения в 
поколение и реализацию генетиче-
ской программы развития и функ-
ционирования живых организмов. 
Заумный образ!

Говорят, речь идет о претензиях 
авторов на радикальную реформу 
высшего образования. Мол, не так и 
не тому нас учили в вузах, поэтому 
выросли балбесами и страну испор-
тили. Но теперь в рамках этого про-
екта АП совместно с Минобрнауки 
планирует где-нибудь откопать и 
привить студентам новые ценности, 
которые будто бы отвечают нашим 
национальным интересам.

А заодно авторы планируют сде-
лать то, что у них никак не получа-
лось 30 лет, - сформировать «образ 
будущего России», фундаментом ко-
торого станет некий «пентабазис» 
ценностей (какой национальный 
менталитет без иностранных терми-
нов?!).

Каждому из пяти углов «пента-
базиса» в АП подобрали некие цен-
ностные месседжи (!): для уровня 
страны - «патриотизм», для госу-
дарства - «доверие к общественным 
институтам», для общества - «согла-
сие», для семьи - «традиции», для че-
ловека - «созидание». Здесь-то они и 
прокололись! 

Обнажилась стратегическая цель 
- убедить граждан полностью до-
верять государству, работать на 
него, не бузить, жить «как всегда» 
и быть всем довольными. Типичное 
ТЗ - техзадание для прикормленных 
политтехнологов. И типичная их 
ошибка - кучи мудреных словес, но 
без реального содержания.

Как в РФ будет сочетаться патри-
отизм кучки миллиардеров, живу-
щих на морских курортах, с патрио-
тизмом 20 млн малоимущих? Какое 
может быть согласие в обществе, 
где чиновники жируют за счет нало-
гоплательщиков, а граждане счита-
ют копейки?!

Павел Максимов

Как Госдуму бес попутал

Е.
 К

РА
Н

москвичей высказались за проведение новогодних мероприятий и праздничное оформление города, 
сообщил мэр столицы Сергей Собянин. В ходе опроса, в котором приняли участие примерно 300 000 
респондентов, специалисты выясняли, насколько широко стоит отмечать Новый год в Москве. «29 про-
центов участников опроса высказались «за обычный формат празднования», а 52 - за вариант без массо-
вых гуляний», - сказал градоначальник. Мэр уточнил, что от фейерверков и больших уличных концертов 
в этом году власти откажутся: «Но вместе с тем праздники Москва встретит светлой и украшенной».  ЦИФРА НОМЕРА

80%
Битва за чипы
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В отправленном в Гос-
думу заключении кон-
статируется «невысокий 
уровень реалистично-
сти» достижения целей 
и задач в сфере демогра-
фии и подчеркивается, 
что напряженная геопо-
литическая ситуация те-
кущего года усугубляет 
риски.

Хотя сводки Росстата 
звучат ободряюще. Доко-
видный прогноз Росстата, 
опубликованный в марте 
2020 года, выглядел так: 
в 2021 году продолжи-
тельность жизни будет 
74,29 года, в 2022-м - 74,69 
года. Но прогноз Едино-
го плана по достижению 
национальных целей раз-
вития РФ на период до 
2024 года, составленный с 
учетом воздействия пан-
демии, предложил уже 
другие цифры: 72,3 года 
в 2022-м и 72,9 года в 2023 
году. 

Продолжительность 
жизни служит индикато-
ром исполнения нацио-
нальных целей развития 
России, следует из отчета 
СП. По еще одному (ко-
торому по счету?!) пла-
ну правительства в про-
шлом году ожидаемая 
продолжительность жиз-
ни в России должна была 
увеличиться до 71,69 года, 
а фактически сократи-
лась до 70,06 года. Ос-
новной причиной якобы 
стала избыточная смерт-
ность во время пандемии 
COVID-19 (как будто в 
других странах коронави-
руса не было!). Тенденция 
стала развиваться в нега-
тивном направлении, и на 
данный момент Росстат 
вынужден официально 

предложить скромный 
вариант - лишь 70,1 года.

В последние годы ста-
тистика в России из науки 
строгой и точной превра-
тилась в некий механизм 
манипуляции и приукра-
шивания действитель-
ности, обслуживающий 
интересы власти. Напри-
мер, одним из базовых 
показателей при анализе 
демографических про-
цессов является числен-
ность населения страны. 
По мнению большинства 
экспертов, сегодня в РФ 
оценка этой численно-
сти со стороны Росстата 
значительно (примерно 
на 1,5 млн человек) отли-
чается от данных, полу-
ченных при подведении 
предварительных итогов 
переписи.

Но при этом замгла-
вы Росстата на голубом 
глазу заявил, что в пере-
писи приняло участие 

более 100% участников. 
Можно сделать вывод, 
что заявление Росстата 
либо было откровенной 
ложью, либо вместо пе-
реписи проводился пере-
учет населения по име-
ющимся в распоряжении 
Росстата базам данных 
населения, отмечает ака-
демик РАН Сергей Гла-
зьев. Иначе говоря, итоги 
переписи искажены уже 
на базовом уровне - зда-
ние изначально постро-
ено с перекосом - то ли 
из-за неумения властей, 
то ли из-за «нецелевых» 
затрат финансов, выде-
ленных на перепись. 

Поэтому стоит ли 
удивляться, что рос-
сийские демографы 
пребывают сегодня в 
некоей растерянности: 
как определять дина-
мику демографических 
процессов и как менять 
ситуацию в стране? 

Поскольку, согласно 
данным исследования 
Отдела народонаселе-
ния ООН за 2019 и 2020 
годы, охватившего 
199 стран, Россия за-
нимает совсем не 
почетное 118-е ме-
сто! Пропустив впе-
ред Азербайджан 
и обогнав некую 
островную страну 
Сент-Винсент и Гре-
надины площадью 
389 кв. км и с насе-
лением 118 тысяч 
человек, которую 
мы обошли на 0,01 по-
казателя! К слову, по 
среднему показателю 
жизни РСФСР к концу 
1980-х занимала 77-е ме-
сто в мире, впервые пре-
одолев отметку в 70 лет 
- 70,1 года. 

Известно, что на про-
должительность жизни, 
по данным ВОЗ, влия-
ет генетика (15-20%), 

условия и образ жизни 
людей (50-55%), состо-
яние окружающей сре-
ды (20-25%) и уровень 
медицинского обеспе-
чения (10-15%). Иначе 
говоря, главное влияние 
оказывает образ жизни 
населения страны. Дело 
вовсе не в том, что, по 
утверждениям медиков, 
граждане РФ не следят 
за своим здоровьем, мно-
го курят и пьют. Употре-
бление вредного зелья, 
вопреки распространяе-
мым байкам, не причина, 
а следствие. Следствие 
атмосферы безнадеги и 
несправедливости, про-
извола и тотального 
воровства властей, бес-
просветной бедности на-
селения и отсутствия у 
большинства населения 
какой-либо надежды 
на светлое будущее. По 
данным фармацевтов, в 

нынешнем году прода-
жи антидепрессантов в 
РФ выросли более чем в 
1,5 раза! А алкоголь при 
этом самый доступный 
дешевый антидепрес-
сант! Попробуйте от-
говорить от него людей, 
утративших иллюзии и 
надежды!

К условиям жизни, не-
сомненно, относится и 

уровень доходов населе-
ния. Установлено, что в 
государствах с высокими 
доходами люди живут 
примерно на 16 лет (!) 
дольше, чем в государ-
ствах с низким достатком. 
Доходы у нас который 
год падают, и примерно 
20 млн граждан живут за 
чертой бедности. 

Во всем этом явно 
просматривается ответ-
ственность действую-
щей власти за атмосферу 
в стране и за отсутствие 
у нее позитивного обра-
за будущего. И за уро-
вень здравоохранения, 
конечно. 

Чтобы хоть как-то 
выбраться из паутины 
мутных цифр, в Росста-
те предпочли вместо 
средней продолжитель-
ности жизни в стране 
регистрировать «ожи-
даемую продолжитель-
ность жизни» (ОПЖ) 
граждан. Это очередной 
хитрый фокус доморо-
щенной бюрократии. 
ОПЖ обозначает пред-
полагаемое (!) среднее 
количество лет предсто-
ящей жизни человека, 
но никак не реальное. А 
«предположения» у нас 
сегодня при специфи-
ческом отношении к 
статистике могут легко 
и быстро колебаться в 
любую сторону. 

Сбережение народа и 
продолжительность жиз-
ни - пожалуй, главные по-
казатели эффективности 
власти. Сегодня жизнь 
граждан в стране сильно 
обесценилась. Уценен-
ный товар, однако...

Григорий Алексеев

В Верховном суде РФ под-
черкнули: это правило пред-
назначено для тех разбира-
тельств, когда сумма долга не 
превышает 500 тыс. рублей. 
В этом случае рассматри-
вать иски о взыскании денег 
с должников станут по упро-
щенной процедуре - ответчи-
ков даже не пригласят на засе-
дание суда, и вердикт вынесут 
без них. 

В случае принятия по-
правок россиян, не платящих 
долги, ждет нелегкая жизнь: 
им как минимум заблокируют 
счета. Сейчас, когда нововве-
дение еще не вступило в силу, 
применяется другая мера - су-
дебный приказ. Отменить его 
довольно просто, достаточно 
написать заявление в 10-днев-
ный срок. Именно по этой 
причине против такой прак-
тики выступают банкиры. 
Взыскание же, даже принятое 
по упрощенной процедуре, ан-

нулировать просто по заявле-
нию уже не получится.

Эксперты говорят, что 
принятие новых поправок в 
Гражданский кодекс может се-
рьезно осложнить жизнь долж-
ников. «Если законопроект 
будет принят в существующем 
виде, то, скорее всего, сами су-
дьи будут намного чаще прибе-
гать к процедуре упрощенного 

судопроизводства. Это облег-
чит работу судов, а кредиторы 
получат инструмент быстрого 
взыскания интересующих их 
сумм. Но для граждан-должни-
ков не только минимизирует-
ся возможность донести свою 
позицию до суда, но и станет 
проблематичным запросить 
участие в процессе свидетелей, 
специалистов и прочих лиц, 

которые могли бы, например, 
представить доказательства о 
злоупотреблениях со стороны 
банка», - считает адвокат Меж-
региональной коллегии г. Мо-
сквы Дмитрий Шагин.

А злоупотребления случа-
ются довольно часто. В догово-
ре между банком и заемщиком 
указывают пункт, по которому 
возможный спор о задолжен-
ности будет урегулирован в 
судебном порядке. Часто люди 
не обращают внимания на та-
кую тонкость, и напрасно: это 
почти всегда значит, что иск 
кредитора может быть рас-
смотрен по упрощенной про-
цедуре. Должник неизбежно 
окажется с заблокированными 
счетами. В крайнем случае он 
может подать ходатайство о 
полноценном судебном разби-
рательстве и отстаивать свои 
интересы уже в следующей ин-
станции. Но на это могут уйти 
долгие месяцы. 

Эксперты полагают, что 
новый порядок способен по-
родить немало проблем и ста-
нет отличной лазейкой для 
махинаций со стороны банков. 
Теоретически таким образом 
можно рассматривать толь-
ко бесспорные долги. Но на 
практике многое зависит от 

содержания искового заявле-
ния, в котором легко немного 
«схитрить». «Если банки об-
ращаются в суд, они, как пра-
вило, мотивируют свой иск 
бесспорными обстоятельства-
ми, а именно неисполнением 
кредитного договора. Но те 
же банкиры вполне могут «за-
быть» упомянуть в иске, на-
пример, о списании с клиента 
оплаты за допуслуги, с кото-
рыми должник не согласен, 
хотя это списание и является 
причиной якобы просрочки и 
клиент оспаривает именно эту 
мнимую задолженность, а не 
кредитную. При разбиратель-
стве дела без участия сторон 
суд может это не узнать», - по-
яснил адвокат Московской об-
ластной коллегии адвокатов 
Богдан Леськив. Он подчер-
кнул, что сложная ситуация, 
скорее всего, возникнет и с 
исками от налоговиков или 
о повторном взыскании али-
ментов. Суды окажутся зава-
ленными другим видом исков 
- уже от должников, которым 
не останется ничего другого, 
как доказывать, что банки или 
чиновники злоупотребили 
своими полномочиями. 

Наталья Пуртова

УЦЕНЕННАЯ 
продолжительность

Проверяя выполнение госпрограммы «Развитие здравоохранения», 
аудиторы Счетной палаты (СП) пришли к мнению, что 
продолжительность жизни в России к 2030 году не достигнет 78 лет. 
Хотя именно эту задачу поставил перед правительством президент.

Судебные решения 
в пользу банков?

Скоро могут вступить в силу 
поправки в законодательство 
о взыскании долгов, налогов и 
алиментов. Возвращать деньги 
будут не через судебный приказ, 
который легко отменить, а через 
иск, причем суд пройдет 
без присутствия 
ответчика.

Средняя 
продолжительность 

жизни в мире 
(по данным ООН на 2021 г.)

 1 место Гонконг 87,8
 2 место Япония 84,7
 3 место Макао 84,4
 49 место  США  78,9
 118 место Россия 72,9
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Катар закручивает 
гайки на ЧМ-2022
Чемпионат мира по футболу в Катаре может 
стать самым скандальным в истории - власти 
страны ждут, что приезжие фанаты будут жить 
по их законам, очень строгим и для западной 
культуры необычным.

В Дохе подтвердили, что 
они настроены очень серьез-
но. Британским властям при-
шлось распространить среди 
своих болельщиков памятку 
о том, что запрещено вво-
зить в страну. Это наркотики, 
алкоголь, порнография, про-
дукты из свинины, религиоз-
ные книги. 

Пиво будет продаваться 
только в отведенных для 
этого местах, за их предела-
ми запрещено употребле-
ние любого алкоголя. Мо-
нархическая семья Катара 
потребовала от организа-
торов чемпионата сделать 
пивные точки как можно 
незаметнее, чтобы они не 
бросались в глаза. Этим 
очень недовольна пивная 
компания Budweiser, за-
платившая за спонсорство 
75 млн долларов.

Болельщикам нужно 
следить за своими эмоция-
ми, некоторые жесты по-
лицейские могут счесть за 
грубость, влекущую за 
собой суровое наказа-
ние. Выполнить все 
требования будет 
очень сложно, на-
пример: фанатам за-
прещено нецензурно 
ругаться и проявлять 
даже малейшую агрессив-
ность. За это людей депор-
тируют из страны.

Следует избегать не-
скромной одежды: жен-
щины обязаны накрывать 

плечи и не носить коротких 
юбок. Гостей предупредили, 
что за гомосексуализм здесь 
ожидает суровое наказание, 
вплоть до смертной казни. 
Возмущенный такими по-
рядками звезда рока Род 
Стюарт отклонил предло-
жение Катара выступить с 
концертом во время чемпи-
оната за миллион долларов. 

Только сейчас западные 
деятели зароптали, что не 
следовало отдавать чем-
пионат стране, где правят 
законы шариата. Бывший 
президент ФИФА Йозеф 
Блаттер уже покаялся, что 
это он несет ответствен-
ность за выбор Катара для 
проведения чемпионата. 

Между тем Катар ста-
рается обеспечить выпол-
нение выдвинутых требо-
ваний. В страну завезены 
блюстители порядка, води-
тели автобусов и большое 
число обслуживающего 
персонала, который рабо-

тает в заполнивших 
город новых отелях, 

прежде всего из 
соседних арабских 
стран. На чемпио-
нат смогут приле-

теть и российские 
любители футбола, 

визу для россиян здесь 
быстро оформляют прямо 
в аэропорту. В Катаре к рус-
ским относятся куда с боль-
шим дружелюбием, чем к 
американцам.

Едва различимое на 
карте, крохотное Госу-
дарство Израиль стало 
кузницей руководящих 

кадров для американ-
ских высокотехноло-

гичных компаний - 
Facebook, Microsoft, 

Google и Amazon.
В Израиле стало известно, 

что сотни бывших агентов 
организации «Подразделе-
ние 8200», занимающейся 
радиоэлектронной развед-
кой, перебрались в США. 
Сегодня минимум 99 ветера-
нов этой службы трудятся в 
Google, но их может быть и 
больше, так как агентам за-
прещено сообщать о своей 
прошлой работе в 8200. Из-
раильские разведчики воз-
главили ряд главных направ-
лений в работе компании и 
ведут чистку от «противо-
речивых материалов и де-
зинформации», отвечают за 
кибербезопасность. 

8200 размещается на 
огромной базе в пустыне 
Негев, его называют самым 
большим подразделением 

израильской армии. Моло-
дежь Израиля мечтает по-
пасть туда на службу, кон-
курс - четыре претендента 
на одно место. 

Google заключил с Изра-
илем контракт на 1,2 млрд 
долларов по техническому 
обеспечению военной раз-
ведки страны. Это приве-
ло к протесту сотрудников 
Google, они отказались от 
работы на военных. Уволен-
ная из компании израиль-
тянка Ариэль Корен заяви-
ла на сайте MintPress, что 
Google систематически по-
давляет голоса палестинцев, 
арабов и израильтян, обви-
няющих компанию в нару-
шении прав человека. 

Другим нанимателем 
шпионов из пустыни Негев 
оказалась Meta (запрещена 
в РФ), владеющая Facebook, 
Instagram и WhatsApp. Одной 
из самых влиятельных в ком-
пании стала Эми Палмор, во-
шедшая в наблюдательный 
совет Facebook, который 

решает, какое содержание 
позволительно для платфор-
мы, а что должно быть стер-
то. Палмор - ветеран Под-
разделения 8200, в прошлом 
генеральный директор ми-
нистерства юстиции Израи-
ля. Она запретила в Facebook 
сообщения, касающиеся по-
ложения палестинцев.

Когда The New York Times 
написала, что Израиль снаб-
жает киевский нацистский 
режим военной разведыва-
тельной информацией, ста-
ло ясно, насколько мощная 
сила обрушивается на рос-
сийскую армию, выведывая 
ее уязвимые стороны и про-
слушивая всех, кого только 
можно. Как сообщила га-
зета Haaretz, Израиль пре-
вратился в главного в мире 
экспортера инструментов 
слежки. Среди них самый 
знаменитый - программа 
Pegasus, разработанная ве-
теранами из 8200: она следит 
за 50 тысячами самых из-
вестных людей в мире, в чис-

ле которых оказался даже 
президент Франции.

Но есть, как считают ис-
следователи израильского 
шпионажа, еще более опас-
ная фирма Toka, созданная 
бывшим премьер-мини-
стром Эхудом Бараком на 
базе Подразделения 8200. 
Toka способна проникнуть в 
любое устройство, подклю-
ченное к интернету, даже 
в бытовую электронику. И 
есть еще третье порождение 
шпионского мира - фирма 
Candiru. Ее штаб-квартира 
в Тель-Авиве не имеет ника-
ких обозначений. Считается, 
что Candiru стояла за ки-
бератаками на Саудовскую 
Аравию, Эмираты, Синга-
пур, Катар и Узбекистан. 
Компания названа именем 
обитающей в Амазонии 
рыбки-паразита, которая мо-
жет скрытно проникать че-
рез уретру во внутренности 
купающегося человека. Как 
и эта рыбка, Candiru занима-
ется поиском слабых мест в 

самых популярных операци-
онных системах и браузерах. 
Имена истинных владельцев 
этих компаний засекречены.

На работу в Microsoft 
пригласили минимум 166 
шпионов из 8200. Они за-
няли посты старших менед-
жеров, отвечающих за гло-
бальную безопасность. Это 
они разработали антивирус, 
загружаемый во все ком-
пьютеры вместе с операци-
онной системой Microsoft, 
значит, им известны все 
уязвимости системы. Сайт 
индустриальной кибербезо-
пасности написал, что за ви-
русом «Дугу», атаковавшим 
Microsoft через уязвимость 
его защиты, стояли те же 
агенты из 8200. В 2015 году 
модифицированная версия 
«Дугу» ударила и по «Лабо-
ратории Касперского».

В общем, выпускники 
8200 сейчас влияют на круп-
нейшие коммуникацион-
ные компании. В мире есть 
и другие хорошие специали-
сты, но в США приглашают 
только людей из этого шпи-
онского клуба.

Суперзло из Израиля

«Большая фарма» 
развернула мощную 
акцию по запугиванию 
людей тридемией - 
сочетанием в орга-
низме больного сразу 
трех вирусов: гриппа, 
COVID-19 и респира-
торно-синцитиальной 
инфекции, входящей в 
структуру ОРВИ. 

Нагнетаемой паникой 
воспользовались ведущие 
производители вакцин, те-
перь они один за другим за-
являют, что уже почти при-
готовили вакцину от ОРВИ. 

Существует опасность, 
что вакцина от ОРВИ будет 
одобрена по такой же уско-
ренной схеме, как и антико-
видные. Фармацевтические 
компании убеждают, что с 
ее применением медлить 
нельзя.

Но сегодня начинают 
вскрываться опасные дол-
говременные осложнения, 
вызываемые американски-
ми вакцинами от ковида, 
одобренными второпях. 
По последним данным, они 
способны повреждать эндо-
кринную систему человека. 
Сейчас вакцины в значи-
тельной степени потеряли 

свою эффективность в от-
ношении последних штам-
мов: в больницы попадают 
полностью вакцинирован-
ные пациенты, чей имму-
нитет от ковида, казалось 
бы, должен быть на пике. А 
правительство США между 
тем продолжает агитиро-
вать за прививки, хотя вак-
цины уже не срабатывают.

Ведущие СМИ по за-
данию «Большой фармы» 
вселяют в обывателей ужас, 
расписывают рост госпита-
лизаций с респираторно-
синцитиальной инфекцией, 
пишут, что каждый год от 
нее умирают сотни детей и 
десятки тысяч попадают в 
больницы. 

Предыдущие попытки 
создать вакцину от ОРВИ 
вызывали еще худшее те-
чение болезни, чем без нее. 
Сработал феномен, извест-
ный как антителозависимое 
усиление инфекции. Это 
явление пока находится на 
стадии изучения и состоит в 
том, что антитела не блоки-
руют проникновения виру-
са в клетку. Они, наоборот, 
помогают ему в этом, спо-
собствуя его размножению 
за счет подавления врож-
денного клеточного имму-
нитета.

Еще в 60-х годах была 
разработана многообеща-
ющая детская вакцина от 
ОРВИ, но в ходе клиниче-
ских испытаний в 1966-1968 
годах возникла катастро-
фическая ситуация: когда 
начался сезон распростра-
нения инфекции, многим из 
вакцинированных детей по-
надобилась госпитализация, 
на них болезнь обрушилась 
с особой силой. Об этом 
рассказывает профессор 
микробиологии и иммуно-

логии Университета Айо-
вы Стивен Варга. Он 20 лет 
исследует респираторно-
синцитиальную инфекцию, 
пытаясь создать против нее 
нановакцину. Варга говорит, 
что 80% вакцинированных 
детей, которые все же за-
болели, были госпитализи-
рованы, двое из них сконча-
лись. 

Фармацевтические ком-
пании пытаются проталки-
вать и вакцины от гриппа, 
однако их малая эффектив-
ность поражает. Например, 
в сезоне 2017/2018 года их 
действенность в США до-
стигла лишь 36%. Да и в 
другие годы она недотяги-
вала до 50%-го порога.

Как отмечают американ-
ские эксперты, в США не 
отслеживают безопасность 
вакцин. Если бы такая си-
стема реально действова-
ла, антиковидные вакцины 
Pfizer и Moderna были бы 
выведены из обращения 
уже через несколько ме-
сяцев их применения, так 
как являются самыми смер-
тоносными инъекциями в 
истории. Но коронавирус 
изменил процесс одобрения 
вакцин, все делается очень 
быстро. Компании могут 
быстро обогатиться, вместо 
того чтобы ждать несколь-
ко лет, пока тестирование 
покажет безопасность их 
продукта.

Журнал The Defender 
рекомендует населению 
не впадать в панику, начи-
тавшись заказных статей, а 
укреплять свой иммунитет 
против вирусных инфекций 
известными и доступными 
всем средствами, например 
с помощью физической ак-
тивности, витаминов и ми-
кроэлементов.

Зарабатывают на страхе

AD
O

B
E 

S
TO

C
K



48(1509) 
23 ноября 2022 года
www.mirnov.ru 5ЧЕЛОВЕК  ОБЩЕСТВО  ЗАКОН

Первой раздавать про-
дукты с истекающим сро-
ком годности (фудшеринг) 
стала Германия. Так страна 
боролось с чрезмерным ко-
личеством отходов. Идею 
подхватили другие государ-
ства. В России фудшеринг 
мог бы решить сразу две 
задачи - сократить объ-
емы отходов и поддержать 
малоимущих. Но магазинам 
дешевле выбросить просро-
ченные продукты, чем раз-
дать нуждающимся.

17 миллионов тонн 
пищевых отходов

Пять лет назад в Петер-
бурге рядом с благотвори-
тельным магазином «Спаси-
бо!» открылся фудшеринг, в 
который по замыслу органи-
заторов каждый желающий 
мог или положить еду, или ее 
забрать. Но проект прора-
ботал всего один день, после 
чего холодильник опечатал 
Роспотребнадзор. Аргумент 
был вполне логичным: «Мы 
приветствуем благотвори-
тельность, но данный случай 
касается не вещей для бед-
ных, а продуктов питания. 
В случае отравления людей 
спрос будет в первую оче-
редь с Роспотребнадзора».

В этом году тема фудше-
ринга была поддержана в 
правительстве. В частности, 
в Минпромторге сделали та-
кое заявление: «По эксперт-
ным оценкам, если торговые 
сети будут передавать на 
благотворительность пище-
вую продукцию с коротким 
сроком годности, это может 
поддержать нуждающихся 
и спасти от утилизации мил-
лион тонн продовольствия в 
год». При этом Минпромторг 
уточнил, что для торговых 

сетей фудшеринг невыгоден. 
Причина банальна: по за-
кону при списании товаров 
магазин освобождается от 
уплаты НДС, а если переда-
ет продукты на благотвори-
тельность, то должен запла-
тить налог на добавленную 
стоимость. Получается 
абсурд бюрократического 
эквилибриса: вполне при-
годную еду дешевле просто 
уничтожить, утилизировать. 

Эксперты Минэконом-
развития тоже задумались 
о спасении продовольствия. 
Специалисты подсчитали, 
что каждый год в России об-
разуется более 17 млн тонн 
пищевых отходов. Отмети-
ли, что инициатива важна 
не только с социальной точ-
ки зрения, а еще и с эколо-
гической. В общем, одобри-
ли хорошую идею. Но при 
этом запреты остались.

Между тем в стране ко-
личество нуждающихся 
выросло. По итогам III 

квартала 2022 года доходы 
населения ускорили сниже-
ние - до минус 3,4% в годо-
вом выражении. Если пере-
вести это на деньги, то в 
одном из самых бедных ре-
гионов - Владимирской об-
ласти со среднедушевым до-
ходом граждан 27 141 рубль 
в месяц - нынешняя потеря 
от роста тарифов/цен и сни-
жения заработка составила 
922,7 рубля. В Тульской об-
ласти со среднестатистиче-
ским доходом 30 950 рублей 
потеря составила 1052,2 
рубля, в Санкт-Петербурге 
(доходы - 52 740 рублей) 
каждый средний житель не-
досчитался 2534 рублей.

Если говорить о еде, то 
расходы населения с июня 
2021 года по июль 2022 года 
росли на нее регулярно. За 
чертой бедности жили поч-
ти 18 млн человек. Они пи-
тались все меньше и хуже... 
Но магазинов бесплатной 
раздачи просроченной еды 

в нашей стране как не было, 
так и нет. При этом Роспри-
роднадзор бьет тревогу: на 
мусорных полигонах мощно-
стей осталось на пять лет. 

Бизнес 
на просрочке

Но там, где государство 
что-то недоделывает, разви-
вается черный фудшеринг. 
К примеру, в Казани, как пи-
сали местные СМИ, начали 
с контейнерной площадки 
близ магазина «Магнит» на 
окраине города. С раннего 
утра здесь начинают кучко-
ваться обычные пенсионер-
ки. Работник магазина выка-
тывает ящики, заполненные 
утратившими товарный вид 
продуктами. Оживившиеся 
люди в считаные минуты 
разбирают их. В магазине 
бабушек жалеют, но при 
этом опасаются контроле-
ров. Ведь в российском за-
конодательстве процедура 

безвозмездной передачи ка-
кого-либо товара отсутству-
ет. Потому как любая пере-
дача считается продажей, а 
продавец должен платить 
все налоги и другие платежи 
с такой сделки...

На Центральном рынке 
Казани двое торговцев не 
раздают, а продают продук-
ты... но по ценам начала 90-х 
годов прошлого века. К при-
меру, хлеб продают за 7 ру-
блей, молоко - за 15. Дешево 
продают конфеты, колбасы, 
сыры... Фантастика? Эти про-
дукты просрочены: одни - на 
неделю, другие - чуть больше. 
От покупателей этот факт не 
скрывают. Тут можно и кури-
цу купить за 50 рублей, и со-
сиски с колбасами - примерно 
по той же цене. Да, сроки год-
ности у них истекли. Но пен-
сионеры довольны. Многие 
говорят, что отовариваются 
здесь годами, при этом на здо-
ровье не жалуются.

Интересно, что просроч-
ка, которой торгуют в Ка-
зани, имеет столичное про-
исхождение. Ее закупают в 
Москве за копейки. Везут 
в Казань и продают уже за 
рубли. Получается неболь-
шой бизнес. Магазины сбы-
вают просрочку торговцам, 
иногда это делают компа-
нии-посредники, которым 
магазины сдают продукты с 
истекшими сроками годно-
сти «на утилизацию».

И такое происходит не 
только в Казани. Удив-
ляться тут нечему. В стране 
действуют рыночные прин-
ципы: в наличии товары и 
покупатели, но вот незада-
ча - отсутствует нормальное 
законодательство в пользу 
потребителя.

Никита Данилевич, 
Андрей Князев

ЕДА: ВЫБРОСИТЬ ИЛИ 
РАЗДАТЬ ГОЛОДАЮЩИМ?

Кто теперь может 
выйти на пенсию до-

срочно, даже если 
раньше Пенсионный 
фонд России в этом 

отказал? «МН» - о том, 
какие есть основания 

для раннего выхода на 
заслуженный отдых.

Около 30 категорий 
граждан имеют право до-
срочно получить пенсию: 
все зависит от профессии, 
места жительства, семей-
ного положения или со-
стояния здоровья. После 
повышения пенсионного 
возраста выйти на пенсию 
раньше на два года стало 
возможно и при наличии 
длительного трудового ста-
жа: 42 года для мужчин и 37 
лет для женщин.

По закону в зачетный 
период самого длительного 
стажа входит только время 
официальной занятости, в 
течение которого уплачи-
вались соответствующие 
взносы. Так называемые 

нестраховые периоды - де-
кретный отпуск, период 
получения пособия по без-
работице, время ухода за 
инвалидом I группы и т. д., - 
когда по объективным при-
чинам человек никаких 
взносов не платил, в тру-
довой стаж для досрочного 
выхода на пенсию не вклю-
чаются (к слову, при назна-
чении обычной - не досроч-
ной - пенсии по старости 
такие нестраховые перио-
ды в стаже учитываются).

Однако для некоторых ка-
тегорий 4 ноября этого года 
кое-что изменилось, после 
того как в ч. 9 ст. 13 Феде-
рального закона №400-ФЗ 
«О страховых пенсиях» были 
внесены поправки. Так, в стаж 
для досрочного выхода на 
пенсию теперь будут засчи-
тываться время прохождения 
военной службы по призыву, 
а также участие в специаль-
ной военной операции или 
участие в добровольческом 
формировании. 

В законе есть специаль-
ная отметка о том, что его 

действие распространя-
ется на правоотношения, 
возникшие с 24 февраля 
2022 года, и у многих воз-
никает вопрос: можно ли 
сейчас претендовать на до-
срочный выход на пенсию 
тем, кому раньше ПФР 
отказал в этом, исключив 
из длительного стажа пе-
риоды военной службы? 
Министерство труда и соц-
защиты пока не дало офи-
циальных разъяснений по 
этому поводу, а вот специ-
алисты ПФР считают, что 
по новым правилам все 
периоды военной службы, 
указанные в законе, долж-
ны засчитываться в стаж 
для досрочного выхода 
на пенсию, независимо от 
того, когда проходила во-
енная служба - до 24 фев-
раля 2022 года или после. 
Как отметили в ведомстве, 
период участия в СВО бу-
дет учитываться в двой-
ном размере в отличие от 
прочей военной службы. 
На этом основании ПФР 
готов пересмотреть свои 

прежние отказы, а указан-
ным категориям граждан, 
прежде не подававшим 
заявления на досрочную 
пенсию, ее назначат с мо-
мента первого обращения. 
Тем, кто до 24 февраля 2022 
года обращался в ПФР по 
поводу досрочного выхода 
на пенсию, но получил от-
каз, так как из стажа был 
исключен период военной 
службы, также нужно об-
ратиться в отделение ПФР 
с новым заявлением - авто-
матически вам ее не назна-
чат. Вы будете получать до-
срочную пенсию с момента 
подачи нового заявления. 

Кому с учетом новых 
правил стоит обратиться в 
ПФР за досрочной пенсией? 
Мужчинам, которым до об-
щего пенсионного возраста 
остается менее двух лет (на 
данный момент в эту кате-
горию попадают мужчины 
1961 года рождения); муж-
чинам, которые проходили 
срочную военную службу 
и с учетом этого периода 
их стаж составляет 42 года; 

мужчинам, которые не об-
ращались в ПФР за досроч-
ной пенсией или подавали 
заявление до 24 февраля 
2022 года. 

Пока не все специалисты 
ПФР ознакомились с по-
следними законодательны-
ми изменениями, поэтому 
они могут утверждать, что 
период военной службы не 
включается в стаж. Если 
возникнут подобные недо-
понимания, ссылайтесь на 
новую редакцию указанной 
статьи Федерального зако-
на №400-ФЗ. 

Изменения, о которых 
идет речь, вступили в силу, 
что называется, с пылу с 
жару, поэтому не исключе-
но, что в ближайшее вре-
мя даст свои разъяснения 
Министерство труда и соц-
защиты. Какими бы они 
ни были, лишний раз обра-
титься в ПФР с заявлением 
о назначении досрочной 
пенсии точно не помешает. 
Принять заявление в лю-
бом случае обязаны.

Елена Казанцева

КТО ИМЕЕТ ПРАВО НА ДОСРОЧНУЮ ПЕНСИЮ?

Каждый год в России отправляются 
на свалку 17 млн тонн продуктов, у 
которых вышел срок реализации. 
Специалисты Минпромторга и Мин-
экономразвития убеждены: мини-
мум миллион тонн из них можно 
было бы успеть передать нуждаю-
щимся гражданам. Но для этого нуж-
ны изменения в законодательстве.
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Несколько вопиющих 
случаев стали достоянием 
общественности в течение 
одной недели. 

Мать 14-летнего Саве-
лия из Иркутской области 
подала в суд на школу за 
бездействие в ситуации 
школьного буллинга и не-
оказание ее сыну первой 
помощи. Кто-то из одно-
классников резко захлоп-
нул дверь, на косяке 
которой были пальцы 
мальчика. Одну фалангу 
оторвало. Одноклассни-
ки, которые и до этого 
травили мальчика, нача-
ли смеяться, издеваться и 
делать видео и фотки для 
соцсетей. По оторванной 
части пальца однокласс-
ники потоптались в обуви. 
Из-за грязи на оторванной 
фаланге, а также из-за не-
оказания вовремя первой 
помощи палец пришить не 
удалось. 

Мать парня хочет нака-
зать школу за равнодушие 
и бездействие. 

Еще более амо-
ральная история 
произошла в 
А р х а н г е л ь -
ской области. 
Там учительни-
ца невзлюби-
ла одного из 
старшекласс-
ников. Она 
просто сы-
пала оскор-
б л е н и я м и , 
тем самым 
подталкивая 
других уче-
ников тра-
вить парня. 
А вскоре соз-
дала в одном из 
мессенджеров 
отдельный чат, 
где позволяла 
одноклассни-
кам писать про 

парня гадости и всячески 
оскорблять его.

Мать юноши обрати-
лась в суд. Но прекратит ли 
учительница после судеб-
ного решения свои нападки 
на юношу или так и будет 
отравлять ему жизнь? Слу-
чай, конечно, вопиющий, 
но куда смотрели модера-
торы соцсети? Почему за 
рубежом неугодный 

контент сра-

зу забанят, а пользователя 
могут и вовсе отлучить от 
соцсети?

Причины буллинга 
кроются в следующем: 
борьба за лидерство, стол-
кновение разных взглядов 
и неумение толерантно 
относиться к ним, наличие 
у жертвы физических изъ-
янов, зависть.

Кто чаще всего высту-
пает в роли жертвы? Как 
правило, это ребенок, ко-
торый не может выстра-
ивать личные границы 

и защищаться от на-
падок, боится дать 

отпор в страхе 
еще большего 

наказания, 
привыка-
ет терпеть 

насилие по 
отношению к себе. Не-

редко это выходцы из 
неблагополучных семей, 
где процветает физиче-
ское и психологическое 
насилие, где ребенок не-
долюблен.

Удивительно, но и за-
чинщики чаще всего из 
таких же дисфункци-
ональных семей, но в 
отличие от жертвы, 
которая перенимает 

черты слабой стороны до-
машнего конфликта (на-
пример, бессловесной мате-
ри), агрессор ассоциирует 
себя с сильной стороной.

Социологические ис-
следования, посвященные 
буллингу и уровню агрес-
сии среди подростков, про-
водятся с завидной регу-
лярностью. Но это ничего 
не меняет. Причина - на за-
конодательном уровне та-
кого понятия, как буллинг, 
просто нет. А нету тела - 
нету дела.

Школьных психологов 
не хватает. Учителя же так 
загружены работой и от-
четностью, что им не до 
буллинга в классе. Еще в 
2019 году Казанским фе-
деральным университетом 
было проведено исследо-
вание, которое показало, 
что дети по 10-балль-
ной шкале оценива-
ют уровень травли и 
агрессии в школах 
на 7-8 баллов, а их 
учителя - лишь на 3-4 
балла. Для сравнения: 
в Швейцарии учителя 
дают оценку уровню 
травли в их школах на 
8-9 баллов, а дети - лишь 
на 3-5 баллов.

Как бороться 
с буллингом

1. Не игнорировать. Если ребенок гово-
рит вам, что в школе его травят, нельзя 
ждать, «что все рассосется само», или 
говорить детям: «Не обращай внима-
ния». Доверие ребенка к родителю как к 
защитнику будет подорвано, а ситуация 
с буллингом в школе будет усугублять-
ся. Нужно убедить сына или дочь, что вы 
на его (ее) стороне.

2. Спокойно поговорить, узнать все под-
робности: имена обидчиков, причину 
травли, обстоятельства. Затем роди-
телю нужно обратиться к классному 
руководителю или директору школы и 
рассказать о ситуации, потребовать при-
влечь к разруливанию конфликта школь-
ного психолога и провести воспитатель-
ные беседы с зачинщиками травли, с их 
родителями. Были случаи, когда учитель 
проводил классный час с остальными 
учениками (без агрессоров и без жерт-
вы), говорил о том, как травля унижает и 
того, кто травит, и того, кто оказывается 
в ситуации жертвы, добивался мораль-
ного осуждения такой ситуации от боль-
шинства учеников класса. После этого 
буллинг прекращался: агрессоров про-
сто переставали поддерживать.

3. Найти дополнительное занятие ребен-
ку. Это может быть любой кружок в за-
висимости от его увлечений. Во-первых, 
если в классе нет друзей, есть вероят-
ность завести друзей в кружке или спор-
тивной секции. Во-вторых, любой успех, 
любой новый навык повышает само-
оценку. А это то, что сейчас очень нужно 
жертве травли.

4. Обратитесь к детскому психологу. 
Специалист поможет сформиро-

вать стратегию разговора с обидчиками 
и психологической самозащиты в ус-

ловиях конфликта.

5. Е с л и 
н и ч е г о 

не помогает, 
остается ради-
кальный шаг 

- сменить 
школу.

ШКОЛЬНАЯ ДРАМА: 
почему подростки 
травят одноклассников?
Каждый второй российский ребенок сталкивается с травлей в школе. Буллинг как 
явление давно вошел в нашу жизнь. Об этом еще в советское время сняли фильм 
«Чучело». Сейчас время нервное, неспокойное, агрессия в обществе зашкаливает, и 
это не может не отражаться на поведении как школьников, так и учителей. 

Сначала преступники выманивают у школьниц обнаженку, а потом шантажируют 
и требуют денег. Как родителям обезопасить детей в социальных сетях?

В Липецкой области по-
лицейские готовят для суда 
материалы дела 22-летнего 
местного жителя, который 
активно вступал в перепи-
ску и предлагал «дружить» 
12-летним девочкам из раз-
ных регионов. Войдя в до-
верие под видом сверстника, 
извращенец начинал с деть-
ми разговоры о «взрослой» 
интимной жизни, отправлял 
им свои очень личные фото 
и выманивал обнаженные 
снимки у наивных просту-
шек, которых убеждал в сво-
ей «любви».

Через некоторое время 
он начинал шантажировать 
своих жертв, угрожая им, что 
их фото он распространит 
по всему интернету, что эти 
снимки увидят одноклассни-
ки, друзья, родители. Дове-
денным до отчаяния и грани 

самоубийства детям преступ-
ник диктовал номер, на ко-
торый требовал отправлять 
деньги.

Теперь извращенца будут 
судить сразу по несколь-
ким статьям Уголовного 
кодекса: и за развратные 
действия в отношении не-
совершеннолетних, и за 
вымогательство тоже.

Родителям вообще 
имеет смысл время от 
времени проверять круг 
общения своих несовер-
шеннолетних детей в 
соцсетях. Так, жительни-
ца Саратовской области 
этой осенью была шоки-
рована, обнаружив, что с 
лета ее 12-летней дочке 
пишет в соцсетях незна-
комый мужчина и настой-
чиво приглашает ее к 
себе домой «посмотреть 

интересное кино». Женщина 
незамедлительно обратилась 
в полицию.

Полицейские, вычислив 
адрес по аккаунту мужчины, 

писавшего малолетке откро-
венные письма, обнаружили у 
него дома склад DVD-дисков 
с детской порнографией. А 
сам задержанный оказался 
ранее судим за изнасилова-
ние несовершеннолетней.

А вот случай в Подмоско-
вье, когда мать сестер-по-
годок вычислила педофила-
вымогателя, может служить 
примером для других роди-
телей. Мерзавец требовал 

деньги за обнаженные сним-
ки у детей. Мать, обнаружив 
такое, вступила в переписку 
с преступником от лица сво-
ей младшей дочери, чтобы 
выяснить адрес негодяя и 
собрать доказательства пре-
ступления. Позже она предъ-
явила в полиции скриншот 
переписки. Правоохраните-
ли задержали преступника. 
И скриншот стал доказа-
тельством на суде.

Опасная охота в соцсетях
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Как обезопасить детей в соцсетях
1. Сразу сделайте ребенку за-

крытый аккаунт в соцсети 
и предупредите, что добав-
лять в друзья можно только 
людей, которых он хорошо 
знает лично. Предупредите 
об опасности разговоров с 
незнакомцами в интернете 
и о том, что опасно отправ-
лять кому бы то ни было свои 
фото, адрес, телефон, другие 
личные данные. Установите 
функцию «Родительский кон-

троль» на всех гаджетах ре-
бенка. Добавьте себя в друзья 
в соцсеть ребенка изначаль-
но, объяснив, что не будете 
вмешиваться и читать его 
переписку с друзьями. Вме-
шивайтесь только в крайних 
случаях, когда ребенку угро-
жает опасность.

2. Если ребенок все же всту-
пил в преступную переписку, 
объясните ребенку, что он не 
виноват, его никто не ругает, 

его доверчивостью восполь-
зовался плохой взрослый, 
преступник. Если ребенку по-
надобится более квалифици-
рованная помощь, обратитесь 
к психологу.

3. Не торопитесь удалять все со-
общения и блокировать пре-
ступника. Сделайте скриншот 
переписки с экрана. Помогите 
поймать негодяя до того, как он 
испортит жизнь другим детям. 
Сразу обратитесь в полицию.

СОВЕТЫ РОДИТЕЛЯМ

Подготовила Ольга Поплавская
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В последнее время экс-
перты отмечают высо-
кий интерес россиян к 
ломбардам. В трудные 
времена они, как всегда, 
выручают тех, кому сроч-
но нужны деньги. Корре-
спондент «МН» оценил 
плюсы и минусы условий, 
которые сегодня предла-
гают ломбарды.

В ситуации, когда за 
быстрые деньги в микро-
финансовых организаци-
ях переплачиваешь 
в разы больше, чем 
взял, а требования 
банков к заемщикам 
все более ужесточа-
ются, многие стали 
поглядывать в сто-
рону ломбардов как 
источнику получения 
наличности момен-
тально.

Кризисный кеш
Интерес к ломбардам 

со стороны населения 
вполне понятен. Здесь 
не требуют справки о 
доходах, не смотрят на 
кредитную историю и 
не спрашивают, на ка-
кие цели нужны деньги. 
В этом году, когда обед-
нение граждан ускори-
лось, спрос на услуги лом-
бардов в России вырос на 
20% по сравнению с про-
шлым годом.

Кредитоваться под 
залог проще простого, 
и это многих подкупа-
ет, а ломбарды и рады 
стараться: открывают-
ся чуть ли не на каждом 
углу и готовы принять 
у населения не только 
ювелирку, брюлики или 
столовое серебро (боль-
шинство ломбардов спе-
циализируется только на 
них), но и лом золота и 
серебра, бытовую техни-
ку, ноутбуки, телефоны, 
наушники, шубы, самока-
ты, лыжи, велосипеды… 
Ломбарды второго типа 
больше похожи на ко-
миссионки, но все же от-
личаются от них тем, что 
деньги клиентам платят 
сразу, а не по факту реа-
лизации сданного товара.

«В последние месяцы 
нам несут все подряд - 
баяны, саксофоны, фри-
тюрницы, микроволнов-
ки и даже шоколадные 
фонтаны. В общем, все, 
что не приколочено. Не 
всегда это все ликвидно-
го вида, но если вещь в 
рабочем состоянии, мы 
не отказываем. Подума-
ешь, немного погнут то-
вар или поцарапан, на та-
кой тоже находится свой 
покупатель, ведь новую 

технику или какую-то 
необходимую в хозяй-
стве вещь не все могут 
себе позволить, а тут мы 
со своими залоговыми 
товарами приходим на 
помощь. И нам хорошо, 
и людям», - поделился с 
корреспондентом «МН» 
Дмитрий, хозяин одного 
из ломбардов на востоке 
Москвы.

В другом ломбарде 
оценщица Ирина расска-
зала, что люди приносят 
им ювелирные изделия, 
которые морально уста-
рели и носить их вряд ли 
кто сейчас станет: «Один 
мужчина принес нам уве-
систое золотое кольцо 
своего деда. Такое сегод-
ня уже никто не наденет, 

но золота в нем от этого 
меньше ведь не стало. 
На полученные у нас 17 
тысяч рублей клиент со-
брался ремонтировать 
машину. Мол, зарплата 
у него только через две 
недели, а автомобиль 
нужно починить срочно. 
Похожие ситуации ча-
сто происходят. Кто-то с 
концами отдает нам фа-
мильные драгоценности, 
а кто-то только при усло-
вии, что через время вы-
купит их обратно».

Как тетя Света 
сорвала куш

Оценщица Ирина 
отметила, что сегодня 
золото сильно упало в 
цене. Оно, как оказалось, 
тоже привязано к долла-
ру, а его курс нынче не-
высок. В марте за грамм 
желтого металла мож-
но было получить 3-3,5 
тысячи рублей, а сейчас 
не больше 1800 рублей. 
«Если нарваться на при-
жимистый ломбард, 
там даже меньше 1300 
рублей за грамм могут 
предложить. Люди к нам 
приходили, делились. 
Хотя и при таких ценах 
народ все равно отдает в 
залог золотишко. Как-то 
совсем негусто у людей 
стало с деньгами», - сету-
ет девушка.

Не надо по старинке 
думать, что ломбарды 
- это место для опустив-
шихся людей и туда хо-
дят только те, кто готов 
обменять сережки све-
крови на бутылку горь-
кой. Ломбарды старают-
ся избавиться от имиджа 
заведений для маргина-
лов и делают ставку на 
обычных людей, потому 
что деньги могут потре-
боваться внезапно кому 
угодно и ломбард - абсо-
лютно не рискованный 
способ их получить.

Есть у меня сосед-
ка Светлана Сергеевна 
- одинокая пенсионер-
ка, не пьющая от слова 
«совсем». На днях пере-
секлись с ней в «Пяте-
рочке», и она стала пока-
зывать, что в ее тележке.

- Смотри, - хвасталась 
соседка, перекладывая 
продукты, - молоко, пач-
ка сливочного масла, 
коробка яиц, апельсины, 
куриные бедра, венские 

вафли к чаю… 970 руб-
лей заплатила за все.

- Да вы шикуете! Бо-
гатый дядя в Америке 
скончался? - пошутила я.

- Я сегодня в ломбард 
отнесла две свои сере-
бряные чайные ложки, 
которые погнулись и 
почти переломились, - 
радостно продолжила 
Светлана Сергеевна. 
- Я ими давно не поль-
зуюсь. Ну и зачем мне 
этот хлам? Оказалось, 
две мои ложки весят 
больше 43 грамм, и мне 
за них дали 990 рублей 
- 23 рубля за грамм! В 
другом ломбарде, между 
прочим, за грамм всего 
15 рублей предлагали, 
негодяи. 990 рублей ни 
с какой прибавкой к 
пенсии от государства 
не сравнить, так ведь? 
Вот и гуляю! - искрен-
не радовалась соседка, 
провернувшая «сделку 
века».

Вечно живые
Ситуация тети Светы 

типична для кризиса - те-
ряющим доходы людям 
нужны быстрые деньги. 
Чаще других приходят 
немолодые женщины. 
Обычно они сдают до-
ставшиеся в наследство 
украшения. Немало и 
молодых людей стало. 
Они, как правило, хотят 
получить деньги под за-

лог электроники и гад-
жетов.

Всего в организации, 
специализирующиеся на 
залоговом кредитовании, 
по разным оценкам, об-
ращалось примерно 12% 
населения страны. То 
есть более 15 миллионов 
россиян хотя бы однаж-
ды закладывали вещи 
в ломбард. В прошлом 
году портфель выданных 
займов составлял 50 млрд 
рублей, а в этом - уже 
около 60 млрд рублей.

Председатель Ассоци-
ации развития ломбар-
дов Сергей Соковников 
говорит, что люди ста-
ли чаще закладывать 
мобильные телефоны 
и другую электронику, 
однако лидерство по-
прежнему принадлежит 
ювелирным изделиям, на 
которые приходится при-
мерно 90% залогов. Но 
может ли кризис изме-
нить ломбарды и превра-
тить их, например, в пун-
кты приема недорогого 
ширпотреба? Владельцы 
заведений сильно в этом 
сомневаются: «Это про-
изойдет, только если у 
людей кончатся золото 
и серебро. Но такое вряд 
ли произойдет на нашем 
веку. Тут скорее активи-
зируются комиссионные 
магазины. Но это уже со-
всем другая история».

Елена Хакимова

Меняю серебро 
на курятину
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Условия 
хранения 
в ломбарде

Как правило, забрать 
из ломбарда ценную 
вещь (обычно речь идет 
о ювелирных изделиях) 
можно в любое время, 
если был составлен за-
логовый договор, но 
за хранение придется 
платить ежедневную ко-
миссию. В среднем она 
составляет 35-42 рубля 
в день. Через месяц на-
бежит больше тысячи 
рублей, так что выкупать 
вещь имеет смысл, если 
она очень дорога сердцу 
или представляет собой 
ценную семейную ре-
ликвию. Если через два 
месяца клиент не выку-
пит залоговую вещь и не 
продлит договор залога, 
ее реализуют посред-
никам или выставят на 
продажу по цене, назна-
ченной ломбардом.
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технику или какую-то
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Всего в ломбарды 
обращалось пример-
но 12% населения 
страны. То есть бо-
лее 15 миллионов 
россиян хотя бы од-
нажды закладывали 
вещи в ломбард.
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Уважаемые читатели! 
Отправляйте свои вопросы по адресу: 

129090, Москва, Спасский тупик, 
д. 6, стр. 1, 

Суть обманной схемы. Соискатель на 
работу находит в Сети заказ с минималь-
ными требованиями: работа несложная, 
справится каждый, впереди непременно 
ждет долгосрочное и хорошо оплачивае-
мое сотрудничество. Условия выглядят за-
манчиво, однако есть один нюанс: для того 
чтобы вникнуть в тонкости проекта, нужно 
прослушать короткий обучающий онлайн-
курс, а после него пройти несложное тести-
рование, по результатам которого и примут 
на высокооплачиваемую работу. Правда, 
курс стоит денег - не бог весть каких, но за-
платить за него все же придется. При этом 
будущий работодатель клянется и божится, 
что после приема на работу деньги за курс 
обязательно будут возвращены. Звучит 
убедительно и выглядит несложно.

Человек соглашается на выставленные 
условия, оплачивает обучение, но когда 
сдает экзамен, его результат оказывает-
ся… неудовлетворительным, а второго 
шанса заказчик не дает (таковы правила), 
а значит, и деньги за курс не возвращает.

Никогда не верьте в легкие деньги! Если 
в вакансии указаны требования, под кото-
рые подойдет любой человек, а зарплату 
обещают выше среднего - за такими объ-
явлениями всегда стоят мошенники.

Материалы подготовила Елена Хакимова

ОСТОРОЖНО: МОШЕННИКИ!

Адвокат Тимофей Трушкин: «Обе-
денный перерыв работник волен ис-
пользовать по своему собственному 
усмотрению, и работодатель не име-

ет никакого права ограничивать переме-
щение работника в обеденный перерыв, 
так как обед - законное свободное от вы-
полнения трудовых функций время. Если 
работодатель грубо нарушает права ра-
ботников, пишите жалобу в прокуратуру 
или трудовую инспекцию».

Работодатель-
агрессор

Мой начальник не разрешает в обе-
денный перерыв выходить за преде-
лы территории предприятия, мо-
тивируя это тем, что на площадке 
есть своя столовая. Имеет ли он на 
это право?

Владислав Логунов, г. Псков.

?

Обман 
потенциальных 
работников
На что только не идут мошенники, 
чтобы выманить у людей деньги. В по-
следнее время особенно часто стали об-
манывать тех, кто захотел зарабаты-
вать в интернете.

Юрист, координатор проекта «Народный 
контроль» в городе Москве Наталия Ста-
ростина: «Если произойдет то, чего вы так 
опасаетесь, не подписывайте квитанцию 
или другой документ, в котором указано, 

что вы получили свою вещь и не имеете претен-
зий к качеству выполненных работ. Не забирай-
те испорченную вещь домой и не отдавайте при-
емщику химчистки свой экземпляр квитанции о 
сдаче вещи в химчистку. Потребуйте выдать вам 
форму заявления (претензии) или акта (при на-
личии) и укажите в нем стоимость испорченной 
вещи и примерную дату приобретения, опиши-
те обнаруженные повреждения и потребуйте 
возврата денег за некачественно выполненную 
работу, а также замены в трехдневный срок по-
врежденной вещи вещью аналогичного каче-
ства, а при отсутствии таковой - возмещения 
двукратной цены поврежденной вещи (ст. 35 За-
кона РФ от 07.02.1992 №2300-1 «О защите прав 
потребителей»).

При отсутствии формы заявления или акта 
описать недостатки и изложить требования 
можно на отдельном листе или на оборотной 
стороне экземпляра квитанции о сдаче вещи, 

которая хранится в химчистке. Далее потре-
буйте, чтобы сотрудник химчистки снял копию 
составленного вами заявления и расписался в 
том, что оригинал требования получен. Если ис-
полнитель откажется принимать ваше заявле-
ние, отправьте его по почте заказным письмом 
с описью и уведомлением о вручении, сохранив 
почтовую квитанцию.

Когда возникает спор о качестве выпол-
ненных работ, исполнитель обязан провести 
независимую экспертизу за свой счет в специ-
ализированной экспертной организации, а по-
требитель имеет право принять участие в вы-
боре экспертной организации. Стоимость услуг 
по проведению экспертизы должна быть согла-
сована с потребителем, так как при отсутствии 
вины исполнителя потребитель будет обязан 
компенсировать стоимость экспертизы.

В процессе экспертизы может быть установ-
лено, что вещь имеет скрытые дефекты, кото-
рые способствовали образованию дефектов 
в процессе чистки. В этом случае претензии о 
возврате стоимости вещи и возмещении убыт-
ков в полном объеме нужно будет предъявлять 
продавцу вещи».

Если химчистка напортачит
Я часто пользуюсь услугами химчистки, но каждый раз опасаюсь: вдруг мою вещь испортят? 
Пока вроде все обходилось, но каждый раз задаюсь вопросом: что делать, если мне вернут 
одежду с повреждениями, которых раньше не было?

Эмма Щербакова, г. Москва.
?
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Налог на имущество за дома, квартиры, ком-
наты, гаражи и машино-места и другие объекты 
капитального строительства.

 Транспортный налог за автомобили, мото-
циклы, самолеты, яхты, катера и другие транс-
портные средства.

Уплатить можно через платежные терминалы, в прило-
жении банка, на портале госуслуг, в личном кабинете нало-
гоплательщика, с помощью Единого налогового платежа.

Если опоздать с уплатой налогов, впослед-
ствии их все равно придется заплатить, но уже 
больше - с начисленными на них пенями.

Заплати - и спи спокойно
«Мир новостей» напоминает, какие налоги за 2021 год нужно уплатить россиянам-физлицам не 
позднее 1 декабря 2022 года.

Начальник Главного управления Пенсион-
ного фонда России №5 Анна Холоденко: 
«Никаких новых законов, связанных с ком-
пенсационными выплатами по уходу за не-

трудоспособными родственниками, в последнее 
время не вводилось. Размер компенсационной 
выплаты по-прежнему составляет 1200 рублей 
(в северных регионах больше с учетом районных 
коэффициентов). Выплачивают ее ежемесячно 
вместе с пенсией пенсионера - инвалида I группы 
(за исключением инвалидов с детства I группы), 
пенсионера, достигшего 80 лет или нуждающе-
гося в постоянном уходе по заключению врачей. 
Ухаживать за перечисленными категориями 
пенсионеров могут только неработающие тру-
доспособные граждане, а значит, пенсионер не 
может быть человеком, который ухаживает за 
другим пенсионером, так как считается гражда-
нином нетрудоспособного возраста.

Однако есть другая выплата из ПФР, на кото-
рую с 2002 года имеют право пенсионеры, если 
у них на содержании находятся нетрудоспособ-
ные родственники, - повышенная фиксирован-
ная выплата на иждивенцев. К числу иждивен-
цев, за которых можно получить повышение 
фиксированной выплаты, относятся близкие 

родственники пожилого человека: дети пожи-
лого человека в возрасте до 18 лет или дети в 
возрасте от 18 до 23 лет, если они получили ин-
валидность до совершеннолетия или учатся; 
братья, сестры и внуки до 18 лет либо от 18 до 23 
лет, если у них нет других родственников трудо-
способного возраста, которые по закону обяза-
ны их содержать. Надбавка к пенсии дополняет, 
а не заменяет мер поддержки, которые назнача-
ются на нетрудоспособного гражданина. Над-
бавка за иждивенца устанавливается в заяви-
тельном порядке. Дополнительные документы 
могут не потребоваться, если у ПФР уже есть 
необходимые сведения (например, данные об 
инвалидности иждивенца). В отдельных случаях 
пенсионера уведомят о необходимости предо-
ставить подтверждающие документы.

Пенсионеру к размеру фиксированной вы-
платы к страховой пенсии будет установлено 
повышение за каждого иждивенца, но не более 
чем на трех человек. Размер повышения состав-
ляет 1/3 от величины фиксированной выплаты 
- 2406,91 рубля на одного иждивенца. Доплата 
за иждивенца-родителя или супруга-пенсионера 
возможна только в случае очень низкой пенсии 
последних - ниже прожиточного минимума».

Размер компенсационных выплат 
не изменился

Говорят, что пенсионеры, которые ухаживают за родственниками, с декабря 2022 года смо-
гут оформить увеличенную в два раза прибавку к пенсии - 2400 рублей. И для этого надо до 
конца ноября подать заявление на прибавку в Пенсионный фонд России. Ухаживаю за боль-
ным 80-летним отцом. Надо ли мне сегодня бежать в ПФР и подавать заявку на повышение 
размера пособия?

Инна Слуцкая, г. Москва.

?
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Калининграду предрекли 
климатический апокалипсис
В результате глобального потепления и подъема 
уровня моря под воду могут уйти Зеленоградск, 
Балтийск и Светлый.

Ученые Института имени 
Канта в Калининграде опи-
сали сценарий будущей ка-
тастрофы, если из-за таяния 
льдов в Мировом океане зна-
чительно поднимется уровень 
воды. Мировой океан может 
подняться на пять метров.

Знаменитая Куршская 
коса, место притяжения ты-
сяч туристов, перестанет су-
ществовать. В лучшем случае 
она превратится в цепь остро-
вов. То же самое произойдет 
с Балтийской косой. Будут 
затоплены города Балтийск, 
Зеленоградск и Светлый. 
Сам Калининград уцелеет. Но 
море может дойти до Окруж-
ной дороги.

Однако, успокаивают уче-
ные, затопление будет посте-
пенным, а не моментальным, 
как в фильмах-катастрофах 
или в библейском сказании о 
Всемирном потопе. Ожида-
ющийся новый потоп в связи 
с глобальным потеплением 
приведет к ежегодному «пол-
зучему» наступлению моря 
на сушу по несколько санти-
метров за год. Будет время 
принять меры.

Например, можно постро-
ить систему дамб, как в Гол-

ландии. Раз жителям Нидер-
ландов удалось с помощью 
дамб и каналов отстоять 
свою землю у моря, то поче-
му нельзя отстоять Калинин-
градский регион?

В настоящий момент при-
брежным городам и посел-
кам самого западного анкла-
ва России больше угрожает 
не подъем уровня моря, а уси-
ление штормовой активности 
на Балтике.

В прошлом году, например, 
сильнейшие зимние штормы 
уничтожили берегозащит-
ные сооружения на Курш-
ской косе. Значит, нужно 
усилить и усовершенствовать 
сооружения, способные убе-
речь берега Калининградско-
го региона от сильных волн и 
обрушения в море.

В настоящее время при-
рост уровня моря в Калинин-
градском регионе отмечается 
на несколько миллиметров в 
год. Так что описанный сце-
нарий затопления городов 
явно случится не завтра. Но 
такие климатические модели 
строятся на будущее, чтобы 
власти могли заранее что-то 
предпринять в целях предот-
вращения экологической, 
экономической и гуманитар-
ной катастроф. Например, 
берегам нужно больше ин-
женерных сооружений для 
защиты от штормового воз-
действия. Для жителей нуж-
но предусмотреть систему 
эвакуации или переселения 
в случае крупного наводне-
ния. Для туристической ин-
фраструктуры также должен 
быть разработан алгоритм 
реагирования в случае мас-
штабного наступления моря. 
План строительства новых 
жилых микрорайонов дол-
жен учитывать, что стройку 
лучше затевать подальше от 
берега моря.

Нина Белова

В июне президент России Владимир Путин за-
явил о необходимости вернуть звание «Мать-
героиня»: его будут получать женщины, родив-
шие и воспитавшие 10 и более детей.

Первыми двумя россиян-
ками, которым президент 
страны присвоил звание ма-
тери-героини, стали супруга 
главы Чечни Медни Кады-
рова и жительница Ямало-
Ненецкого автономного 
округа, надымчанка Ольга 
Дехтяренко.

Звание «Мать-героиня» 
предполагает и единовре-
менную выплату в размере 
1 миллиона рублей. Поэто-
му многие любопытствуют: 
кому и за что такие деньги? 
О супруге Рамзана Кадыро-
ва известно многое, она на 
виду - первая леди республи-
ки: вместе с мужем они вос-
питывают 14 детей, из кото-
рых двое - приемные.

Чем же отличилась жи-
тельница ЯНАО? Ольга 
Ивановна Дехтяренко рабо-
тает воспитателем в детском 
саду, а ее муж Вадим Вячес-
лавович - учитель русского 
языка и литературы. Они 
познакомились на Ямале и 
создали семью. У супругов 10 
детей: девять девочек и один 
мальчик. Младшенькой 6 лет, 
а старшим дочерям-двойняш-
кам по 24 года, они уже за-
мужем и сами мамы - у семьи 
Дехтяренко уже трое внуков.

В советское время звание 
«Мать-героиня» давали по 
количеству детей. Родила 10 
детей - уже героиня. Сейчас 
критерий стал строже: не 
только родила, но и достой-
но воспитала.

Семья Дехтяренко в 2020 
году стала победителем 
Всероссийского конкурса 
«Семья года». А еще раньше 
они одержали победу в реги-
ональном конкурсе «Семья 
Ямала».

Это творческая семья: две 
взрослые дочки работают в 
музыкальной сфере, млад-
шие учатся в музыкальной 
школе. Дехтяренко посто-
янно участвует в региональ-
ных песенных конкурсах. У 
них есть даже свой семей-
ный ансамбль.

Семья очень дружная: 
они и спортом вместе зани-
маются, и на прогулки в лес 
вместе выбираются.

Мать-героиня увере-
на, что знает секрет, как 
вырастить много умных, 
успешных и добрых детей: 
«Главное - это любовь!»

Несмотря на большое 
количество собственных 
детей и внуков (в декабре 
ждут четвертого), супруги 
уделяют большое внимание 
благотворительности. Они 
помогают другим многодет-
ным семьям, а также людям, 
попавшим в сложную жиз-
ненную ситуацию. Сейчас 
Ольга Дехтяренко, много-
детная мать и бабушка, ос-
ваивает вторую профессию. 
Она учится на юридическом 
факультете, чтобы эффек-
тивнее помогать людям, 
угодившим в беду.

Яна Полянская

Распродажа 
иномарок 
«золотого 
гаишника»
Не только Ставрополье 
славится гаишником с 
золотыми унитазами. 
В Башкирии свой та-
кой же есть. Недавно 
в регионе на продажу 
выставили автомобили 
экс-начальника межрай-
онного регистрацион-
но-экзаменационного 
отдела ГИБДД Ильдуса 
Шайбакова. В народе 
его после публикаций о 
темных делишках и до-
ходах прозвали «золо-
тым гаишником».

Иномарки взяточника вы-
ставили на торги для всех жела-
ющих со скидкой 30%. Заявки 
на автомобили принимают-
ся до 3 декабря. Среди лотов: 
Toyota Land Cruiser Prado 2014 
года выпуска, которую можно 
купить за 2,2 млн рублей, ̌Skoda 
Kodiaq 2018 года выпуска, ко-
торая стоит 1,6 миллиона.

Ранее уже были проданы 
изъятые у Шайбакова другая  
Škoda Kodiaq и Land Cruiser.

Как сообщили в управле-
нии Следственного комитета 
по региону, в 2016 году Шайба-
ков собрал несколько сообщ-
ников для того, чтобы полу-
чать взятки за выдачу прав 
без экзаменов. За каждые во-
дительские права сумма взят-
ки составляла от 14 тыс. до 
40 тыс. рублей в зависимости 
от вида экзамена.

При обыске у Шайбакова 
нашли деньги и имущество на 
44 млн рублей. Помимо ино-
марок, была также большая 
квартира и еще два объекта 
недвижимости. Долгое время 
гаишник-взяточник скрывал-
ся от следствия и даже уму-
дрился оформить на близких 
родственников все нажитое 
тяжким непосильным трудом. 
Но в августе этого года все же 
попался сотрудникам правоох-
ранительных органов в Баш-
кирии.

В службе судебных при-
ставов региона отметили, что 
Шайбаков не смог доказать, 
что приобрел имущество за-
конно, а также не указал его 
в декларациях. Поэтому элит-
ные иномарки выставлены на 
публичные торги.

Олег Павлов

Ливневку 
обследует 
«луноход»
Для мониторинга со-
стояния сетей ливневой 
канализации Волгогра-
да мэрия приобрела 
робота.

После грандиозного фе-
кального апокалипсиса, ког-
да 200 тысяч человек в трех 
районах города-героя неделю 
из-за аварии на канализаци-
онном коллекторе сидели без 
воды и отопления, админи-
страция Волгограда решила 
перестраховаться и закупила 
навороченного робота. Он 
предназначен для обследова-

ния всей системы ливневой 
канализации. Робот похож на 
советский луноход - машинку 
на колесиках. Управляется 
как детское авто с дистанци-
онным пультом. Он пролезет 
туда, куда коммунальщикам 
ни за что не пролезть.

Роботизированный ком-
плекс оснащен поворачи-
вающимися на 360 градусов 

видеокамерой и фонарем, 
изображение в режиме он-
лайн передается на компью-
тер. Ну чем не луноход!

Коммунальный робот спо-
собен не только по трубам 
под землей шастать, но и за-
лезать в ливневые колодцы.

Первое крещение уже со-
стоялось. 15 ноября роботи-
зированный комплекс теле-
метрии запустили в колодцы 
на рокадной дороге под ста-
дионом «Волгоград Арена», 
где уже не раз случались 
грандиозные потопы.

Часто после сильных лив-
ней или таяния снега лив-
невки оказываются забиты 
мусором, который приносит 
вода. В итоге вода начинает 
фонтанировать из ливневых 
колодцев прямо посреди 
проезжей части, превращая 
улицы в каналы и озера.

Чтобы вовремя заметить 
«мусорный тромб» в ливне-

вых трубах, новый робот-
«луноход» в Волгограде 
собираются использовать 
очень активно по всему го-
роду. Работать он будет кру-
глогодично. Раньше ком-
мунальщики были лишены 
возможности проводить та-
кие обследования, поскольку 
человек просто не в состоя-
нии пролезть в трубу диаме-
тром 300 миллиметров.

Боясь потерять такой 
ценный экспонат, комму-
нальщики привязали к нему 
трос. Теперь робот точно 
нигде не застрянет и не по-
теряется: его всегда можно 
вытянуть за «хвост» наружу. 
Сам по себе управляемый 
пультом робот способен 
проехать внутри ливневой 
канализации 200 метров. 
Достаточно, чтобы обнару-
жить место потенциальной 
аварии.

Ольга Поплавская

Мать-героиня 
Ольга Дехтяренко

ЛИЧНЫЙ АРХИВ О. ДЕХТЯРЕНКО

ГУ ФССП РОССИИ

С. КИСЕЛЕВ/АГЕНТСТВО «МОСКВА»

СОЦСЕТИ
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Ядерная 
«батарейка»

С момента запуска пер-
вых искусственных спутни-
ков встал вопрос об источ-
никах их энергоснабжения. 
Не все аппараты могли эф-
фективно использовать сол-
нечные батареи, поэтому 
был предложен другой путь 
- оборудовать их ядерными 
реакторами. Такая «батарей-
ка» способна обеспечивать 
спутник электроэнергией 
на протяжении длительно-
го времени. Первыми по-
добный эксперимент про-
вели американцы, запустив 
3 апреля 1965 года на орби-
ту планеты спутник SNAP-
10A с ядерной установкой 
на борту. Полтора месяца 
все работало в штатном ре-
жиме, а потом произошло 
короткое замыкание, и пер-
вый космический реактор 
пришлось заглушить. Но, 
несмотря на произошедший 
инцидент, по обе стороны 
океана пилотный запуск 
космического спутника, ос-
нащенного ядерной установ-
кой, признали удачным, и 
новая технология была по-
ставлена на поток.

Помойка на орбите
В Советском Союзе 

ядерные реакторы активно 
применялись военными на 
спутниках слежения, движу-
щихся на предельно малых 
высотах. В технической до-
кументации эти космиче-
ские объекты получили сим-
волическое название МКРЦ 
«Легенда». Орбита враще-
ния вокруг планеты спутни-
ка-шпиона с атомным реак-
тором на борту составляла 
270 километров. Это было 
очень удобно для разведы-
вательной деятельности, но 
создавало опасность воз-
никновения аварии с радио-
активным загрязнением на 
месте падения аппарата. Вес 
одного спутника-шпиона со-
ставлял 4 тонны, а встроен-
ного в него реактора типа 
БЭС-5 «Бук» - 1,2 тонны.

Первый же вывод на ор-
биту советского космиче-
ского ядерного реактора 
на аппарате «Космос-367» в 
1970 году, как и ранее у аме-
риканцев, вышел комом. 
Уже на втором витке дат-
чики зафиксировали рас-
плав активной зоны, после 
чего спутник был экстренно 
переведен на так называе-
мую орбиту захоронения на 
35 986 км над уровнем моря. 
Фактически начиная со вто-
рой половины 1960-х годов 
в космосе руководством кос-
мических программ США и 
СССР была устроена самая 
настоящая ядерная помойка. 
По существовавшему регла-
менту спутники, оснащенные 
ядерными реакторами, после 
окончания срока своей служ-
бы или в случае возникнове-
ния нештатной ситуации по 
команде с Земли разделя-
лись на две части. Одна из 
них, в которой располагался 

реактор, выводилась на бо-
лее высокую орбиту захоро-
нения. Считалось, что ути-
лизацией данных объектов 
займутся будущие поколения 
землян, когда появятся соот-
ветствующие технологии. 
По расчетам специалистов, 
на решение данного вопроса 
человечеству отведено око-
ло 250 лет. После истечения 
данного срока радиоактив-
ные космические реакторы 
посыплются на Землю.

Неуправляемый 
полет 

Согласно официальной 
статистике, без чрезвычай-
ных происшествий завер-
шила свою работу только 
половина советских косми-
ческих спутников системы 
МКРЦ «Легенда». И хорошо, 
если вышедший из строя ре-
актор удавалось вывести на 
орбиту захоронения. Гораздо 
опаснее было его возможное 
падение на Землю. Первый 
подобный инцидент произо-
шел в 1973 году. Ракета-но-
ситель потерпела аварию, а 
спутник-шпион, оснащенный 
ядерным реактором, не был 
выведен на расчетную ор-
биту и рухнул в Тихий океан. 
Поскольку данная авария не 
получила широкого между-
народного резонанса, ис-
пользование системы МКРЦ 
«Легенда» было продолже-
но. Напрасно! 

Следующее чрезвычайное 
происшествие со спутником 
данного класса оказалось 
роковым. 18 сентября 1977 
года с космодрома Байко-
нур был запущен космиче-
ский аппарат «Космос-954» 
системы «Легенда». Месяц 
устройство работало в штат-
ном режиме, а затем неожи-
данно перестало выходить 
на связь. Поскольку совет-
ские космические специали-
сты привыкли к различным 
капризам «легендарных» 
спутников-шпионов, с Зем-
ли была дана команда, что-
бы аппарат уходил на орби-
ту захоронения. Но ответа 
от «Космоса-954» не после-

довало. Спутник-шпион 
продолжал свой неуправля-
емый полет. Предположи-
тельно сбой случился из-за 
разгерметизации корпуса. 
О том, как дальше поведет 
себя неуправляемый косми-
ческий аппарат, не знал ни-
кто. К сожалению, из всех 
возможных вариантов был 
реализован самый негатив-
ный сценарий.

«Звезда Полынь», 
низвергающаяся 
с неба 

Заданная траектория по-
лета «Космоса-954» была 
нарушена, после чего под 
воздействием гравитации 
спутник-шпион с каждым 
витком все больше прибли-
жался к поверхности Зем-
ли. Трагедия случилась 24 
января 1978 года. Инцидент 
произошел над территори-
ей северо-запада Канады. 
Будто смертельные иглы, 65 
килограммов стержней от 
радиоактивных топливных 
элементов реактора совет-
ского спутника-шпиона вон-
зились в почву.

Скрыть данное происше-
ствие от мировой прессы, 
которая назвала произо-
шедшую трагедию первой в 
истории советской ядерной 
бомбардировкой Канады, 
не удалось. Первыми забили 
тревогу американцы, следив-
шие за траекторией поте-
рявшего управление спутни-
ка-шпиона СССР начиная с 
ноября 1977 года. Когда аппа-
рат, пропав с экранов амери-
канской системы слежения, 
объявился в виде огненного 
шара над северо-западом 
Канады, журналисты тут же 
окрестили его библейской 
«звездой Полынью», низвер-
гающейся с неба.

Операция 
«Утренний свет»

Проанализировав ката-
строфу, эксперты отметили 
два фактора: положитель-
ный и отрицательный. С 
одной стороны, основная 

масса составных частей 
развалившегося ядерного 
реактора упала на практи-
чески незаселенную терри-
торию. С другой - собрать и 
соответствующим образом 
захоронить все части ядер-
ного двигателя советского 
спутника-шпиона, учитывая 
большой радиус разброса 
и труднодоступную мест-
ность, было фактически не-
возможно.

Обломки канадцы искали 
совместно с американцами, 
отказавшись от помощи со-
ветских специалистов. Опе-
рация получила название 
«Утренний свет». Было со-
брано более 100 различных 
частей реактора советского 
спутника весом около 65 
килограммов, хотя перво-
начальный вес реактора со-
ставлял 1200 килограммов.

По оценкам специали-
стов, на работы по ликвида-
ции последствий «ядерной 

бомбардировки» Канады ее 
правительством при участии 
властей США было истра-
чено порядка 14 миллионов 
долларов. Достаточно логич-
но в сложившейся ситуации 
было бы выставить счет за 
данные работы Советско-
му Союзу. Первоначальный 
счет, выставленный Кана-
дой нашей стране, составил 
6 миллионов долларов, то 
есть меньше половины от ре-
ально потраченных средств. 
Но советские юристы сумели 
добиться снижения отступ-
ных до минимального разме-
ра в 3 миллиона долларов.

После произошедшей ка-
тастрофы советские власти 
на три года заморозили за-
пуски спутников-шпионов 
системы МКРЦ «Легенда», 
оснащенных ядерными ре-
акторами. Но когда обще-
ственный накал страстей 
спал, их эксплуатация про-
должилась. Была суще-
ственно доработана систе-
ма безопасности - теперь в 
случае нештатной ситуации 
происходил автоматиче-
ский сброс радиоактивных 
стержней реактора в косми-
ческое пространство.

Сложно представить, как 
могла бы повернуться миро-
вая история, если бы разру-
шение советского спутника-
шпиона произошло не над 
безлюдной частью Канады, 
а в небе над одной из евро-
пейских столиц. В 1978 году 
человечеству повезло, как 
и еще в нескольких случаях 
подобных происшествий. По-
везет ли в следующий раз - 
неизвестно, учитывая, что се-
годня в мире насчитывается 
11 космических держав, боль-
шинство из которых облада-
ют спутниками с ядерными 
установками, представляю-
щими потенциальную угрозу 
для жителей Земли.

Дмитрий Соколов

Событием последней недели в мире стали упав-
шие на территории Польши ракеты. Польские СМИ 

сразу заголосили о том, что «российские ракеты 
пересекли» их границу. Министр иностранных дел 

страны Збигнев Рау вызвал посла России Сергея 
Андреева в МИД с требованием «незамедлительно 
представить подробные разъяснения». Вот так, не 

разобравшись в ситуации, дипломат поспешил с 
серьезными выводами. Интересно, какой бы се-

годня была реакция в мире на события 45-летней 
давности, когда в январе 1978 года на территорию 
Канады рухнул советский военный спутник, осна-

щенный ядерным реактором?

ЯДЕРНЫЙ УДАР 
СССР ПО КАНАДЕ

Учредитель АНО «Редакция газеты «Мир новостей». Рег. ПИ № ФС77-79747 от 27.11.2020 в Федеральной службе 
по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). Реклама 16+
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- Валерий Александро-
вич, в России массово за-
крываются кинотеатры. 
Западное кино до нас те-
перь почти не доходит, на 
российское люди не идут. И 
что делать?

- Я только что вернулся с 
кинофестиваля «Липецкий 
выбор», где видел отличные 
новые российские картины. 
И очень хочется, чтобы они 
дошли до зрителя, чтобы 
он снова полюбил смотреть 
отечественное кино. Когда 
на наши экраны прорвалось 
американское кино, я по-
думал: «Слава Богу! Люди 
наконец-то поймут, что в 
Голливуде снимается мно-
го чепухи и ерунды». Но, к 
великому сожалению, аме-
риканское компьютерное 
кино завладело умами и 
сердцами наших соотече-
ственников. Даже нашумев-
ший «Титаник», который 
поразил воображение на-
ших зрителей, на меня лич-
но не произвел никакого 
впечатления.

- Неужели, когда герой 
Ди Каприо тонул, вы и сле-
зинки не проронили?

- Я смотрел и думал: «Как 
он красиво тонет!» У меня в 
душе этот фильм ничего не 

оставил. Помню только, как 
капли эффектно падали в 
кадре. В этой связи я вспом-
нил слова Льва Толстого 
про своего друга, писателя 
Леонида Андреева: «Он пу-
гает, а мне не страшно». Вот 
примерно такие же мысли 
у меня вызвала и картина 
Джеймса Кэмерона.

- Наше кино вам кажет-
ся более душевным?

- На нем зритель может и 
слезами обливаться, и ухо-

хатываться. Такие эмоции у 
меня обычно вызывают ста-
рые советские киноленты. 
Если вдруг в телевизоре по-
падаю на такую картину, то 
не могу оторваться. Было в 
них что-то подлинное. Ведь 
тогда художники пропуска-
ли действительность через 
свое сердце. Взять того же 
Василия Шукшина. Я недав-
но был в станице Клетская, 
что в Волгоградской обла-
сти, где Василий Макарович 

ушел из жизни 2 октября 
1974 года. Человек снял пять 
картин. А вскрытие показа-
ло, что у него было семь ин-
фарктов - так близко к серд-
цу он все принимал!

- Только так, считае-
те, и надо творить искус-
ство?

- Недавно на эту тему спо-
рил с одним представителем 
Государственной думы, ко-
торый этим самым искус-
ством и руководит. Так вот 

он даже не смог мне дать 
определение искусства! А 
мне нравится очень точное 
определение из марксист-
ско-ленинской эстетики: 
«Искусство является осо-
бым способом познания и 
отражения действительно-
сти посредством художе-
ственных образов с целью 
воздействия на эту действи-
тельность».

- И чему нас искусство 
должно научить?

- Умению сопережи-
вать и сострадать друг 
другу. Любовь и состра-

дание - это самое важное, 
что подарил нам Господь. 
Наше русское, советское 
кино именно на этих каче-
ствах и было построено, а не 
на спецэффектах. А сегодня 
внешние эффекты затмева-
ют собой содержание. Даже 
в обычной жизни... Я изред-
ка езжу в метро. И там на 
меня никто внимания не об-
ращает - все смотрят в свои 
телефоны. Мне порой ка-
жется, что даже если рядом 
будут кого-то убивать, люди 
и головы от экранов гадже-
тов не поднимут. От этого 
страшно...

Федор Григорьев

Вроде бы еще совсем не-
давно популярного тикто-
кера, блондина с обаятель-
ной улыбкой, звали в самые 
разные проекты на разных 
каналах. А теперь, видимо, с 
ним стали разрывать ранее 
заключенные контракты 
или отменять устные догово-
ренности об участии в съем-
ках. Сам Милохин, разме-
стив в соцсетях дурашливое 
фото, написал: «А Даня чего 
такой веселый? Он просто 
еще не знает, что его доба-
вили в черный список звезд 
и теперь на ТВ в России его 
не пустят». Так что же это за 
черный список? Он реально 
существует?

- Существует, - заверил нас 
известный телеведущий Вла-
димир Березин. - Есть такой 
стоп-лист, в котором фигури-
руют фамилии, скажем так, 
неблагонадежных партнеров. 
То есть это люди, которые 
не соответствуют такому по-
нятию, как «совместимость 
с редакционной политикой», 
люди, которые могут взять и 
нарушить все обязательства. 
В такой стоп-лист могут вхо-
дить и те, кто ругает почем 
зря телеканалы, куда сам же 
и приходит для того, чтобы 
подогревать к себе интерес. 

Нет ничего обидного в попа-
дании в этот список, потому 
что туда не попадают просто 
так. Ну если бы взяли и вы-
черкнули фамилию Дани Ми-
лохина буквально ни за что, 
то я бы первый возмущался: 
как же так, почему наших 
внуков обижают? Но ведь 
есть за что. И Даня, и другие 
молодые блогеры что хотят, 
то и говорят, как хотят, так 
себя и ведут. Они появляются 
в медиапространстве, привы-
кают к тому, что востребо-
ваны... Каналы начинают их 
медийность эксплуатировать, 
а они думают, что им теперь 
все дозволено. Но на самом 
деле их ведь приглашают не 
потому, что они такие заме-
чательные. А потому, что у 
них миллионы подписчиков, 
миллионы просмотров и в не-
котором роде они становят-
ся лидерами общественного 
мнения. На взрослый вопрос, 
что они собою представля-
ют, можно ответить так: «А 
ничего! Просто их посмо-
трели, поржали, кликнули... 
И телевидение их приглаша-
ет». Но если человек, как тот 
же Даня Милохин, с детской 
непосредственностью игно-
рирует все то, что является 
критерием порядочности, 

нарушает контракт, то он, 
конечно, окажется в списке 
персон нон грата.

- Этот список актуален 
только для того канала, 
перед которым были на-
рушены обязательства? 
Или, может, другие каналы 
тоже вносят такого чело-
века в стоп-лист?

- Вовсе не обязательно. 
Сложилась такая система, 
что если, допустим, артист по-
является на каком-то одном 
канале, то ему говорят: «Вы 
наш артист. Ваше появление 
на других каналах нежела-
тельно». Но если случает-
ся, что его канал-кормилец 
вдруг перестает с ним сотруд-
ничать, то человек идет на 
соседний канал. И его там со-
вершенно спокойно принима-
ют. Поэтому, если Даню Ми-
лохина поставили в стоп-лист 
на Первом канале, то смотри-
те его через некоторое время 
на «втором», на «третьем», 
на ТНТ, НТВ... Где-нибудь да 
увидите его! Потому что в 
этом смысле на телевидении 
корпоративной солидарно-
сти нет. Каждый бьется за 
свои интересы, за медийных, 
за раскрученных и хайповых 
персонажей.

Лидия Мезина

Арина Шарапова при-
шла на телевидение в 1988 
году. Она давно варится на 
этой кухне и не считает, что 
сейчас мы остались без ток-
шоу.

- Включите любой фе-
деральный канал - там с 
утра до ночи идут ток-шоу, 
- уверяет Арина. - Да, из-
менилась их тематика. Но 
просто сейчас именно такой 
запрос аудитории.

Действительно, крики, 
мордобои и перетряхивание 
грязного белья сменила по-
литика. Теперь гражданам 
весь день объясняют, что, 
почему и зачем наша страна 
делает на Украине, расска-
зывают про цели, смыслы 
и успехи специальной воен-
ной операции.

- Я уверена, что и «Пусть 
говорят», и «На самом деле» 
вернутся в эфир, - считает 
Шарапова. - Просто чуть 
позже. Никто от них не от-
казывается.

Но кто смотрит подоб-
ные программы? Есть 
мнение, что основная теле-
аудитория сегодня - это до-
мохозяйки и пенсионеры. 

Мол, молодежь телевизор в 
упор не видит.

- Я спрашивала у своих 
студентов, которым препо-
даю журналистику, что они 
смотрели бы с удовольстви-
ем, - говорит Арина. - И все 
отвечают, что им нравится 
реалити «Беременна в 16». 
Но мы же не можем с утра 
до вечера на федеральных 
каналах показывать такие 
скабрезности. Значит, нуж-
но думать, чем сегодня при-
влечь молодых к экрану.

Филипп Гришин

К своим 74 годам Валерий Баринов сыграл в 
двух сотнях фильмов. Но сегодня кино не прино-
сит актеру такого же удовольствия, как в моло-
дости. И на то есть серьезные причины...

    Валерий Баринов:
« В Голливуде 

столько 
чепухи!»

Что за черный 
список на ТВ?

Прежде все ругали ток-шоу за излишнюю скан-
дальность и натурализм. Мол, все эти истории про 
изнасилования и дележку наследств артистов оту-
пляют публику. Однако теперь по подобным про-
граммам публика начала скучать...

   Арина Шарапова:
« Ток-шоу 

вернутся!»
Даня Милохин, сбежавший с «Ледникового 

периода», пожаловался, что его внесли в некий 
черный список на ТВ... А такие вообще суще-

ствуют?
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Регина Тодоренко сейчас 
пытается строить актерскую 
карьеру: она снимается в сери-
але. И параллельно участвует 
в «Ледниковом периоде», где 
можно и денег заработать, и 
постоянно быть на виду у пу-
блики. А еще она стремится 
быть образцовой мамой. И 
двух своих детей - старшего 
Мишу и совсем маленького 
Мирослава - старается с ня-
нями не оставлять. Берет их 
практически на все съемки 
и мероприятия. При этом су-
пруг, Влад Топалов, не всегда 
может Регине помочь, по-
скольку и сам сильно занят 
- тоже снимается в сериале 
и в телешоу. Неудивительно, 
что Тодоренко очень сильно 
устает. Говорят, она часто сры-
вается, истерит и вообще де-
монстрирует эмоциональное 
выгорание.

На эту ситуацию доволь-
но резко отреагировала Роза 
Сябитова. Она заявила, что 
ее удивляет поведение Реги-
ны, которая позиционирует 
себя одновременно и «супер-
женщиной», и «супермамой», 
стараясь повсюду успеть и по-
больше заработать:  «Стоит 
ли ради денег и славы риско-
вать своим здоровьем, кото-
рое еще понадобится, чтобы 
поднимать детей?» 

Роза считает, что младшей 
коллеге не надо бы брать 
на себя так много, стоит со-
средоточиться на малышах: 
«Декрет - это ответственная 
работа для мамочки без права 

на ошибку, так как халат-
ное отношение мамочки к 
своему здоровью, к здоро-
вью крохи, неправильная 
оценка собственных сил 
могут привести к серьез-
ным последствиям».

Однако Регине, кажет-
ся, никак нельзя засижи-
ваться в декрете. Специ-
фика ее деятельности 
такова, что стоит только 
пропасть из поля зрения, 
как все про тебя забудут. 
Лишишься и с трудом до-
стигнутой популярности, 
и заработков. И Сяби-
това, как никто другой, 
должна это понимать...
- Я, конечно, все и по-

нимаю, - призналась нам Роза. 
- Но я всегда так говорю: 
«Ваше тело - ваше дело». Ре-
гина свое тело, свое здоровье 
не жалеет. Не думает о том, 
чтобы сохранить его ради де-
тей. Дело хозяйское. Это ваши 
дети, ваша ответственность. И 
прежде всего это ответствен-
ность за возможные послед-
ствия... На самом деле, я пре-
красно понимаю Регину. Она 
не единственная так поступа-
ет. И мое поколение женщин 
тоже проходило через ту же 
историю - вкалывали, не щадя 
живота своего. И пытались 
совместить работу с воспи-
танием детей. Я тоже много 
работала. Потому что 
именно работа приносит 
доход. А что же еще? Но 
если есть доход, то всегда 
встает выбор. Либо нанять 
няню, но тогда не видеть, 
как растут твои дети, не 
читать с ними сказки, не 
мазать им коленки зелен-
кой, если упадут, либо сидеть 
с детьми. Я выбирала детей. И 
доход мой сразу падал. Но я об 
этом не жалела. Потому что 
это единственный путь для 
того, чтобы сохранить связь 
с детьми. А карьера подо-
ждет. Я на себе доказала, что 
прекрасную карьеру можно 
сделать и после 50. Но мнение 
свое не навязываю. Я его про-
сто высказала. А уж Регина и 
другие мамочки сами для себя 
все решат. Каждый делает 
свой выбор. 

Лидия Мезина

- Он меня зовет не 
дедом, а только Вовой, 

- улыбается Винокур. 
- А мне это и нравится - 
быть ему другом, бегать 

с ним, драться, устраивать 
бои на кровати! Пацан 
чувствует, что я не сижу 
немощным стариком на 
диване, а веду активный 
образ жизни, так что ка-
кой же я дед?!

Мальчик растет очень 
энергичным, подвижным, 
поэтому и занятия ему ро-
дители подбирают соот-
ветствующие.

- Федор - очень спортив-
ный ребенок, он занима-
ется карате и плаванием, 
- рассказывает знамени-
тый дед. - А как он у меня с 
плеч отважно ныряет!

Мать Феди - балерина 
Большого театра Анаста-
сия Винокур - была за-
мужем за музыкальным 
продюсером Григорием 
Матвеевичевым. Они про-
жили в браке шесть лет, 
расстались без судебных 
разбирательств и не стали 
называть причины развода. 
Анастасия говорит, что хо-
чет видеть сына всесторон-
не развитым, сделает все, 
чтобы показать ему разные 
стороны жизни, а станет ли 
он артистом и продолжит 
ли творческую династию - 
решать только ему.

По словам самого Вино-
кура, с дочерью и внуком 
он сегодня живет порознь, 
но видятся они часто, соби-
раясь всей семьей.

- Дочь привозит его ко 
мне, когда появляется воз-
можность, - говорит Вла-
димир Натанович. - Для 
меня это всегда праздник. 
Для Федора, уверен, тоже!

Федор Григорьев

Внук не считает 
Винокура дедом

Сваха из «Давай поженимся!» от-
ругала телеведущую за то, что 
та буквально разрывается на 
части, пытаясь совместить 
карьеру и материнство. А 
надо бы расставлять при-
оритеты, и в приоритете 
должны быть дети... 

Почему 
Сябитова 
накинулась 
на Тодоренко?

Ф

Сергей Лазарев и Николай Басков снова вместе, снова рядом. В том смысле, что стартовал второй сезон телепроекта «Дуэты», где дуэт ведущих со-ставляет именно эта сладкая парочка.
Для тех, кто успел забыть 

правила, напомним. Главная 
интрига проекта, в котором 
участвуют самые популяр-
ные артисты страны, - ни-
кто из участников не знает 
заранее, кто скрывается за 
зеркальной стеной и ста-
нет для него партнером 
по дуэту. А скрываться за 
ней может как именитый 
артист, так и сырой нови-
чок, друг или недруг, род-
ственник или даже бывшая 
любовь. Все это держится 
в строжайшем секрете до 
самого последнего момен-
та, и никто из участников 
даже не догадывается, с 
кем ему придется петь!

А вот один дуэт был из-
вестен заранее - дуэт ве-
дущих: Николай Басков и 
Сергей Лазарев. Артисты 
уже не первый раз рабо-
тают вместе (и в этой про-
грамме, и в других). И даже 
уже выступали в дуэте.

- Наш тандем с Колей 
Басковым уже проверен 
годами: мы вместе прошли 
четыре сезона шоу «Ну-ка, 
все вместе!», а теперь на-
чинаем второй сезон шоу 
«Дуэты», - говорит Сергей 
Лазарев. - Мы друг друга 
очень хорошо чувствуем 
на сцене, поддерживаем, 
можем даже подшучивать 
друг над другом. Думаю, 
что не каждому Коля по-
зволяет юморить над со-

бой - так же, как и я. А у 
нас с Колей это получается 
по-доброму, иногда очень 
остро, но интересно... А 
уникальность этого проек-
та прежде всего в том, что в 

нем есть интрига! Артисты 
действительно не знают до 
последнего, с кем они поют.

- Люди любят наблюдать 
за эмоциями артистов, им 
интересно, что связывает 
их между собой, - добавляет 
Николай Басков. - В этом 
шоу есть и эмоциональный 
накал, и эффект неожи-
данности: сами артисты не 
знают, с кем им предстоит 
спеть. А кто-то никогда и 
не встречался на сцене! Все 
сильно волнуются, ведь им 

надо исполнить с живым 
оркестром песню, зача-
стую не свою... 

Мы расспросили участ-
ников шоу, с кем они сами 
хотели бы спеть дуэтом.

Филипп Киркоров:
- Мне хотелось бы ви-

деть за стеной близкого по 
духу человека, артиста или 
артистку, который для меня 
больше, чем просто колле-
га, а настоящий друг. 

Надежда Бабкина:
- Мне партнеров подо-

брать сложно. Не знаю, по 
каким причинам, но, как 
ни смешно, они меня все 
боятся! Хотя это голос у 
меня такой низкий, а так-то 

я сама нежность! Увидеть, 
кто за стеной - очень любо-
пытно!

Олег Газманов: 
- Очень боюсь, что моим 

напарником окажется кто-
то из молодых артистов: к 
сожалению, не очень слежу 
за ними. И вдруг я его не уз-
наю? Думаю, что за стеной 
вполне может быть и мой 
сын Родион, и Анита Цой, 
и Валерия, и Полина Гага-
рина.

Ксения Позднякова

Все артисты 
по парам!

Феде Матвеевичеву - един-
ственному внуку Владимира 
Винокура - скоро исполнит-

ся семь лет. Артист при-
знается, что мальчишка 

растет замеча-
тельный - весь в 

него!
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Внучка легендарной 
советской актрисы 

продолжает разбазаривать 
бабушкино наследство. 

Очередь дошла до любимой 
дачи Людмилы Марковны. 

Скромный домик на участке 
10 соток наследница решила 

выставить на продажу.
Внучка Людмилы Гур-

ченко Елена Королева в 
последнее время частенько 
изумляет честной народ. В 
прошлом году она распро-
давала раритеты, связанные 
с именем своей легендар-
ной бабушки, включая ее 
любимые книги и рабочие 
сценарии с личными по-
метками. Летом текущего 
года шокировала всех видом 
квартиры, которая когда-то 
принадлежала родителям 
Гурченко. На видео, которое 
было снято каналом НТВ, 
сама Елена, не стесняясь, 
показывала, до какой степе-
ни она запустила жилище: в 
комнатах - пыль, грязь и раз-
бросанные повсюду вещи, на 
кухне - горы немытой посу-
ды и полчища тараканов. А 
сейчас все обсуждают про-
дажу дачи в подмосковном 
поселке Глаголево...

Елена еще недавно го-
ворила, что хотела бы обу-
строить на этой даче музей. 
Но, видимо, передумала. 
Понадобились деньги... Мы 
обсудили ситуацию с давним 
другом легендарной актри-
сы - известным режиссером 
Андреем Житинкиным. Как 
же получилось, что у Гур-
ченко, которая отличалась 
стальным характером, такая 
беспечная внучка?

- Я очень хорошо знал 
Людмилу Марковну, у нас с 
ней было четыре совмест-
ных больших работы, - го-
ворит Житинкин. - Мы об-
щались и после репетиций, 
после спектаклей. И когда 
разговор заходил о личном, 
она всегда сразу замыкалась. 
С дочерью у Гурченко были 
сложные отношения. Но 
Людмила Марковна обожа-
ла внука Марка. Она видела 
в нем свое продолжение, счи-
тала его очень талантливым. 
К сожалению, он увлекся за-
прещенными веществами и 
умер от передозировки в 16 
лет.

А с внучкой Еленой Люся 
общалась редко. Ее главной 
опорой последние 20 лет 

был муж Сергей Сенин. Он 
занимался всеми ее проек-
тами, помимо этого взял на 
себя все бытовые вопросы. 
Был для Люси и шофером, 
и охранником, и даже пова-
ром, потому что прекрасно 
готовил. В том числе он за-
нимался и дачей. На самом 
деле это совсем скромная 
дача. Но Люся и Сергей 
очень ее любили. Это было 
такое место тихого уедине-
ния... Гурченко никому даже 
не рассказывала, что у нее 
есть загородный домик. Они 
уезжали туда, отключали 
мобильные телефоны и про-
сто гуляли, болтали, читали 
друг другу вслух книги. По-
этому на этой даче остава-
лось много книг. Там стояло 

любимое кресло Людмилы 
Марковны. И были анти-
кварные вещи, которыми 
она всегда себя окружала.

Когда прошло полгода по-
сле ухода из жизни Люси, на-
чалась возня с наследством. 
Были скандалы, в которые 
дочь Гурченко Мария Коро-
лева вовлекала телевидение. 
Она хотела сыграть на памя-
ти о матери и получить как 
можно больше имущества. 
Но, например, в знаменитой 
квартире на Патриарших 
Маше полагалась только 
четвертая часть, остальные 
квадратные метры принад-
лежали Сенину. И он, чтобы 
сохранить квартиру целиком 
и сделать там музей, отдал 
Маше за ее долю в кварти-
ре все, что мог: и вещи, ко-
торые она просила, и шубы 
матери, и машины, включая 
ту, которую он сам для Люси 
купил. И ту самую дачу тоже 
отдал. А потом Марии еще и 
деньги доплатил. В итоге он 
действительно создал в квар-
тире на Патриарших музей. 
Там проводятся экскурсии, 
мастер-классы. Там живет 
память о Гурченко. Вот что 
сделал Сенин.

А что сделали дочь и 
внучка Людмилы Марков-
ны? Они все продали. А вы-
рученные средства промо-
тали. Сейчас уже и дочери 
Гурченко нет на этом свете. 
А внучка проматывает то, 
что осталось. Я совершенно 
не удивился, когда она про-
давала какие-то Люсины 

платья, книги... И вот уже 
продает и дачу. Могу сказать, 
что много она за нее не вы-
ручит, потому что это сам по 
себе не очень ценный объ-
ект недвижимости. Эта дача 
ценна как память о Гурченко. 
И если бы внучка была... ну 
мудрее, скажем так, то она 
бы эту память поддержива-
ла. Могла бы устраивать там, 
например, какие-то встречи 
с поклонниками Людмилы 
Марковны, какие-то твор-
ческие вечера, организова-
ла бы какие-то телесъемки 
там... Чтобы как-то эта дача 
«прозвучала». В таком слу-
чае она могла бы продать 
этот домик с участком по-
дороже. Но Елена, по моим 
наблюдениям, такой чело-
век, который не привык дей-
ствовать. У нее такой образ 
жизни - плыть по течению. 
Поэтому она и квартиру за-
пустила. Думаете, что дача 
осталась в приличном со-
стоянии? Ничего подобного. 
Там был такой же развал и 
хаос, как и в квартире. Мо-
жет, сейчас перед продажей 
там хотя бы полы вымы-
ли. А так... Там были в кучу 
свалены Люсины вещи, все 
разбросано. Все, что еще не 
продано, давно там превра-
тилось в рухлядь. Конечно, 
Людмила Марковна была 
бы от всего этого в ужасе. 
Ну вот так распорядилась 
судьба, что у Гурченко такие 
наследники...

Лидия Мезина

«Гурченко была бы в ужасе!»

Олимпийская чемпионка 
и знаменитый укротитель 
на днях попали в новостные 
сводки по невеселым 
поводам: у них травмы. 
Но объединяют их не 
печальные случайности, 
а отношение к ним...

Татьяна Тотьмянина се-
рьезно пострадала на «Лед-
никовом периоде»: во время 
очередного выступления ее 
уронил на лед партнер Иван 
Колесников. Сначала никто 
даже не понял, что произошло 
что-то серьезное, потому что 
Татьяна встала и докатала но-
мер. И только потом присела 
прямо на площадке и уже не 
могла подняться. Оказалось, 
что у нее тяжелая травма ко-
лена. Спортсменку на скорой 
увезли в больницу... Но бук-
вально на следующий день 
она снова вышла на лед! И 
тренировалась на уколах.

«Ей больно, ей сложно 
ходить, но она настоящий 
герой», - заметил продюсер 
шоу Илья Авербух. Из-за 
всей этой ситуации очень 
переживал и Колесников. Но 
супруг фигуристки Алексей 
Ягудин попросил его не брать 

всю вину на себя: «Таня меня 
учила, что в падении всег-
да виноваты оба партнера». 
Выгораживать «партнера» 
решил и Эдгард Запашный. 
Знаменитый дрессировщик 
тоже получил серьезную 
травму: во время репетиции 
циркового номера его ударил 
когтистой лапой молодой 
тигр по кличке Рой. Раскроил 
лицо. Но Эдгард сразу заявил, 
что опасный зверь ни в чем 
не виноват: «Он просто от-
махнулся лапой, а я в это вре-
мя отвлекся на помощника». 
Глубокие порезы на правой 

скуле и над бровью Запашно-
му зашили в больнице. И он 
тоже буквально сразу же вер-
нулся к работе! Как и Тотьмя-
нина... Это сила характера? 
Или профессия накладывает 
отпечаток? Ведь и дрессиров-
щик, и спортсмен, когда стро-
ят свою карьеру, через что 
только не проходят...

Мы попросили высказать 
свое мнение Аскольда За-
пашного. Он ведь имеет 
отношение к обоим ге-
роям новостей: и с Татья-
ной знаком по «Ледни-
ковому периоду» (был 
участником одного из 
сезонов), и Эдгарду при-
ходится родным братом.

- И характер есть, и 
профессия накладыва-
ет отпечаток, - говорит 
Аскольд. - Это все взаи-
мосвязанные вещи, по-
тому что здесь ключе-
вым фактором является 
профессионализм. А 
профессионализм - это 
такая вещь, которую 
невозможно одной фор-
мулой определить. Если 
ты в профессии имеешь 
определенный уровень 
достижений - а у Татья-
ны и у Эдгарда дости-

жений очень много, - значит, 
совершенно точно обладаешь 
такими качествами, как дис-
циплина, выдержка, самооб-
ладание. Все эти черты харак-
тера должны быть, иначе ты 
не достигнешь каких-то высот. 
Не успеешь их достигнуть, по-
тому что будешь вынужден 
уйти из профессии. У нас с 
братом есть молодой коллега 
Илья Калинин, который сей-

час работает вместе с нами 
в клетке. Его недавно лев за-
цепил. И он спокойно вышел 
из клетки, чтобы обработать 
рану. А потом очень быстро 
вернулся. Это тот уровень 
профессионализма, когда че-
ловек действует не на эмоци-
ях, а четко по инструкции, по 
правилам. Он достиг той точ-
ки в карьере, когда понятно, 
что он на своем месте, он со-

стоялся. Иначе давно бы 
уже ушел. Если нет опре-
деленных черт характера 
- некоего базового набо-
ра, как в автомобиле, - то 
после любой травмы, по-
сле несчастного случая 
или испуга, связанного с 
форс-мажором, человек 
бы ушел из своей сферы. 
Если работа связана с ри-
ском и необходимостью 
удивлять, то травма - это 
всего лишь неприятная 
производная такой рабо-
ты. Профессионал к ней 
относится без эмоций: ну 
так случилось... Он в та-
кой ситуации действует 
по четко прописанным 
правилам и стремится по-
том поскорее вернуться в 
строй.

М.Н.

Тотьмянина и Запашный: нормальные герои?

«Все, что еще не продано, давно 
там превратилось в рухлядь»
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«Экстрима мне 
и в жизни хватает»
- Наталья, только 

что наблюдала вас, 
так сказать, в роли 
начальника - рабочие 
сцены монтировали 
декорации к вечернему 
спектаклю, а вы стро-
го указывали им на не-
дочеты. Еще подумала: 
эта женщина навер-
няка водит крутую 
«мужскую» машину и 
лихачит на дорогах. 
Угадала?

- Да, все так. (Смеет-
ся.) Кроме одного: лиха-
чество закончилось по-
сле того, как появились 
дети. Едва сын родился, я 
сразу стала себя ограни-
чивать во всем, что связа-
но с риском. Потому что 
если раньше отвечала 
только за себя, то теперь - 
за двоих. Потом родилась 
дочь… В общем, я по-
нимаю, что должна себя 
беречь. Теперь так акку-
ратно езжу, что - тьфу, 
тьфу, тьфу! - меня крайне 
редко останавливают со-
трудники ГИБДД. Когда 
последний раз подобное 
случилось, я так расте-
рялась, что долго искала 
документы, потому что 
забыла, где они находят-
ся, - давно не было необ-
ходимости их доставать.

- А дайвинг? Тоже вид 
спорта, связанный с ри-
ском. Я читала, что вы 
им увлекаетесь.

- Нет-нет, и дайвинг, и 
парашютный спорт - все 
осталось в юности. Если 
и могу себе что-то такое 
позволить для удоволь-
ствия, то в очень легкой 
форме. Экстрима мне и 
без этого более чем хва-
тает - почти каждый день 
происходит что-то такое, 
отчего такой выплеск 
адреналина получаешь!

- Самый недавний 
подобный случай с чем 
был связан?

- У меня все связано 
исключительно с рабо-
той. Вот не так давно мы 
должны были лететь на 
гастроли в Мурманск, 
но авиакомпания рань-
ше положенного срока 
закрыла посадку. Вся 
наша команда была уже 
в аэропорту, мы прошли 
все необходимые провер-
ки, но на борт не попали. 
И начались приключе-
ния со сменой билетов, 
с тем, что с рейса сняли 
еще и часть декораций. 
В общем, пришлось де-
лать перенос спектакля, 
что привело к очень 
серьезным финансовым 
последствиям. А так как 
я продюсер, это легло на 
мои плечи и на мою нерв-
ную систему.

- А самое приятное 
путешествие, связанное 
с работой, какое было?

- Ой, да много. Но вот 
сейчас на память при шли 
почему-то съемки для 

канала ТВЦ детектив-
ного сериала «Артисты 
затонувшего театра», 
хотя проходили они не-
сколько лет назад. Сни-
мали под Ярославлем. 
Все было прекрасно: и 
место съемок, и актер-
ская команда, и режиссер 
с операторами. В общем, 
вспоминаю те дни с боль-
шой теплотой. Я в этом 
фильме играла женщину 
сильную, но коварную. 
(Смеется.) Почему-то 
мне часто именно такие 
роли достаются. Впро-
чем, играть сильных во-
левых женщин пусть 
даже злодеек мне нра-
вится больше, чем каких-
то положительных плю-
шек.

- Кстати, вы как-то 
признались, что люди, 
мало с вами знакомые, 
почему-то видят в 
вас… стерву. Восприни-
маете это как компли-
мент?

- Зависит от того, при 
каких обстоятельствах я 
слышу это в свой адрес и 
от кого. Но… Помните, 
как у Киплинга Маугли 
обращается к своим дру-
зьям в джунглях: «Вы так 
долго говорили мне, что я 
человек, что я и сам в это 
поверил». То есть, ребя-
та, хотите, чтобы я была 
стервой? Да запросто - 
получите! (Смеется.)

«Не завожу тысячу 
романов»
- Вот вы вспомнили 

съемки для ТВЦ, а я ча-
сто вижу вас на этом 
канале в одной из пере-
дач…

- В моей любимой 
передаче «Приют коме-
диантов», которую ве-
дут Михаил Швыдкой и 
Катя Уфимцева. Правда, 
сейчас Михаила Ефи-
мовича заменил Леша 
Кортнев. Когда меня 
туда зовут и если позво-
ляет занятость, я всегда с 
большим удовольствием 
принимаю приглашение. 
На мой взгляд, програм-
ма эта очень позитивная 
и всегда приятно увидеть 
друзей, коллег, а с неко-
торыми и впервые позна-
комиться, их интересные 
рассказы послушать. И 
не я одна, все артисты 
- завсегдатаи «Приюта 
комедиантов» любят эту 
передачу и слетаются на 
ее запись, несмотря на то, 
что она проходит всегда 
поздно вечером.

- Вы как-то сказали в 
интервью, что любите 
дружить с мужчинами. 
Это потому, что жен-
щины кажутся вам не 
очень надежными?

- Нет. Просто я не тот 
человек, который за-
водит тысячу романов, 

поэтому предпочитаю 
дружить. И умею. А что 
касается женской друж-
бы, то у меня есть заме-
чательные преданные 
подруги, которые по 
жизни всегда со мной. 
Даже находясь в разных 
странах (жизнь нас 
раскидала!), мы все 
равно связываемся, 
делимся радостями и 
печалями, придумы-
ваем встречи в раз-
ных уголках плане-
ты. Поэтому дружу 
я с мужчиной или с 
женщиной - зависит 
лишь от внутренних 
качеств человека. 
Мне важно, чтобы 
мы говорили на од-
ном языке, жили в 
одном темпоритме.

- Наверное, у вас 
бывает немало по-
водов выпить по 
бокалу шампан-
ского с близкими 
людьми?

- Вот буквально 
позавчера мы, вся 
команда мюзикла 
«Кабаре», отмеча-
ли премьеру. Все - близ-
кие друзья и коллеги. 
Еще недавно были на 
гастролях со спектаклем 
«Любовь и голуби», ез-
дили по российским го-
родам и в одном из них 
праздновали 78-летие 
Раисы Ивановны Ряза-

новой. А в мае в Ново-
российске, куда мы при-
езжали для участия в 
фестивале кино и театра, 
мы ну очень торжествен-
но отметили юбилей 
Михаила Васильевича 
Жигалова. Ему испол-
нилось 80 лет. Вот такие 
артисты у нас работают. 
А с Раисой Ивановной 
мы еще и живем рядом, 
поэтому, когда у нас репе-
тиция или спектакль, я ее 
обычно привожу и увожу, 
в общем, оберегаю.

- Вы были в офици-
альном браке с Алексан-
дром Домогаровым и в 
гражданском с Ильей 
Оболонковым. Сейчас, 
когда обе эти страни-
цы перевернуты, може-
те сказать, что рядом 
с вами были замеча-
тельные мужчины?

- У меня вообще пло-
хого не бывает. Всег-
да выбираю лучших 
- что в личной жизни, 
что в работе. У меня 
хорошие отношения 
и с Александром, и с 
Ильей. С Ильей у нас 
общая дочь, и я могу 
сказать, что отец он 
замечательный. Так 
что и в этой части 
моя жизнь прекрас-
на и удивительна, 
надеюсь, такой и 
останется. Тьфу-
тьфу-тьфу, чтобы 
не сглазить! Все, 
больше мне ска-
зать нечего.

- Вы суеверны? 
Артистам это свой-
ственно.

- В меру. Бывают мо-
менты, когда это вклю-
чается. Скажем, я не лю-
блю заранее говорить о 
том, что еще не сделано. 
Потому что ты можешь 
контракт подписать, пе-

чати все поставить, под-
писи все собрать - и не 
сложится. Вот уж чистая 
правда: хочешь насме-
шить Бога, расскажи ему 
о своих планах! Поэтому 
я лучше буду помалки-
вать и шаг за шагом по-
тихоньку двигаться впе-

ред. Так мы, например, 
готовили в Москве пре-
мьеру нашего мюзикла 
«Кабаре». И теперь я 
могу сказать, не боясь 
сглаза, что все задуман-
ное получилось.

- В этом спектакле 
много, я бы сказала, 
фривольных моментов. 
Вы не боялись пересту-
пить ту грань, за кото-
рой уже не искусство, а 
пошлость?

- Во-первых, я увере-
на, что мы, может быть, 
прошли по краю, но 
грань эту не перешли. И 
то, будет пошло или нет, 
зависит от того, кто ру-
ководит постановкой, от 
его эстетического вку-
са, от его чувства меры, 
воспитания. А поскольку 
главной здесь была я… 
Более того, когда я вы-
пускаю спектакль, когда 
он, как корабль, отправ-
ляется в плавание, я вно-
шу какие-то корректи-
вы. Я вижу в том числе и 
по реакции зрителей: вот 
здесь не очень удалось, 
здесь лучше сделать по-
другому, это надо убрать, 
а там - что-то добавить. 
Потому что спектакль - 
это живой организм. Он 
будет жить, только если 
не будет стоять на месте.

- Вашему сыну Гор-
дею - 17 лет, дочке 
Илиане - 8. Хотели бы, 
чтобы они пошли по 
актерской линии?

- Нет. Считаю, что 
творчество, конечно, 
должно присутствовать 
в их жизни (и оно при-
сутствует), но становить-
ся артистом… Есть ведь 
немало других хороших 
профессий. Я и старшему, 
и маленькой старалась 
давать всестороннее раз-
витие, не настаивая на 

том, что нравится мне. 
Дети сами должны 
определять свои жела-
ния, интересы, стрем-
ления к чему-то. А за-
дача родителей - давать 
им такую возможность.

- Но Гордей уже со-
всем взрослый. Навер-
няка уже определил-
ся с тем, кем хочет 
стать?

- Ну… как сказать. 
Сейчас он планирует 
сменить один институт 
на другой. Посмотрим, 
куда весы перевесят. В 
любом случае мне нра-
вится, что он движется, 
он ищет. Не вот тебе 
- мама из-под палки за-
ставляет! Это будет его 
выбор. Не хочу, чтобы 
через энное количество 
лет сын ко мне пришел и 
заявил: вот ты меня туда 
отправила и тем испор-
тила мне жизнь! Не-не, 
это твой выбор. Твое ре-
шение, твои поступки, и 
ты сам за них будешь от-
вечать. Вот такая моим 
детям досталась мама-
стерва! (Смеется.)

Марина Бойкова

Наталья ГРОМУШКИНА: 

«Хотите, чтобы я 
была стервой? 
Получите!»
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У нее действительно туго со временем. 
Прилетела в Москву - 
организовала премьеру мюзикла, 
сама же в нем сыграла и спела. 
Потом следующий спектакль, 
сделала еще десяток 
неотложных дел и - фьють! - 
улетела со своей труппой 
на гастроли. Почему 
труппа своя? Дело 
в том, что Наталья 
Громушкина 
с некоторых пор 
не только 
актриса, 
но и продюсер, 
что и обеспечивает 
ей такую 
напряженную 
и нескучную жизнь.
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С сыном Гордеем 
и дочкой Илианой
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«Мир новостей» продолжает публикацию материалов 
по истории и современности российского здравоохранения.
Сегодня нашим гостем стал человек, который, пожалуй, 
лучше всех разбирается в истоках создания российской 
государственной медицинской помощи и ведет летопись 
подвигов врачей России. С Мариной ОВЧИННИКОВОЙ, 
заведующей медицинским музеем ГВКГ им. Н.Н. Бурденко, 
беседует первый заместитель главного редактора «МН» 
Андрей АВДОНИН.

- Марина Борисовна, вы 
представляете поистине 
историческое место…

- Да, идет уже четвертое 
столетие, как здесь на 17 гек-
тарах в Лефортово на земле, 
которую предоставил еще 
Петр I, разместилась первая в 
России государственная боль-
ница, первый военный госпи-
таль и первый медицинский 
институт.

В 1706 году вышел импера-
торский указ, а в 1707-м госпи-
таль построили и с декабря 
того же года стали принимать 
раненых и больных. Петр Ве-
ликий понимал: если граж-
данам, особенно военнослу-
жащим, не будет обеспечена 
первая медицинская помощь, 
то и государства-то не будет.

Мало кто знает, но именно 
Петр является первым прави-
телем, при котором государ-
ство взяло на себя ответствен-
ность за здоровье граждан. 
Ведь до этого была чистая 
благотворительность по прин-
ципу «хочу - лечу, не хочу - не 
лечу».

Борьба за права 
пациентов

- И как развивалась эта 
инициатива государя-ре-
форматора?

- Пока Петр жил и правил, 
он радел о госпитале. Но по-
сле кончины императора 
служащие приказов, коими 
являлись в основном немцы, 
учинили «санкции» против 
россиян. Они отменили раз-
решение Петра лечиться в го-
спитале гражданским лицам, 
женщинам и детям. А где им 
было лечиться? Ведь вторая 
государственная больница 
появилась только в 1763 году!

Но тогдашний первый док-
тор, придворный врач царя 
Николай Бидлоо, подчинил-
ся - начальство запретило! 
Да и раненых было много, 
так что гражданским лицам 
дали от ворот поворот. Прав-
да, доктор подчинился, но не 
смирился: он не раз ездил в 

Петербург и отстаивал право 
лечиться в госпитале и граж-
данским лицам.

- Нелегко, наверное, 
было…

- Он перессорился со всеми 
чиновниками, нажил множе-
ство врагов. Однако приду-
мал такой аргумент: «Когда 
наш государь создал это уч-
реждение, он прославился на 
весь мир и еще раз усилил 
значение русского слова «ми-
лосердие».

Этот врач, Николай Бид-
лоо, даже сам госпиталь 
спланировал - он стоял посе-
редине участка, будто храм, 
и у него имелись крылья. В 
одном крыле располагались 
пациенты (300 коек), в другом 
- студенты и врачи, а наверху 
на куполе был не крест, а ста-
туя Милосердия. Это стало 
символом и основой русской 
медицины.

И вот главный врач в пись-
ме аргументирует, что царь 
специально прославил Рос-
сию этим милосердием, а вы, 
значит, мелкие чиновники, 
хотите уменьшить значение 
его великого деяния? И как 
главный смысловой аккорд, 
как резюме пишет такую 
строчку: «Да и экономически 
сначала обоснуйте, а потом 
принимайте решение. Я, как 
главный доктор, не вижу, на 
чем вы решили сэкономить». 
И ситуация начала в итоге 
выправляться.

Кадры и иные 
проблемы

- Марина Борисовна, на-
счет петровских чиновни-
ков нам понятно, с этими 
кадрами получается все как 
всегда. Но вот интересно, 
а как в те времена решался 
вопрос с медицинскими кад-
рами в России?

- У нас не было тогда своих 
врачей, и в страну приезжали 
врачи-иностранцы. Сохра-
нились архивные докумен-
ты, свидетельствующие, что 
эти врачи, находясь в России, 

даже не удосуживались учить 
язык своих пациентов. При 
этом жалованье хотели полу-
чать очень даже большое.

И вот у нас есть архив древ-
них актов, честь и хвала его 
сотрудникам, которые сохра-

нили данный архив во время 
всех войн и революций. Так в 
этом собрании сохранилась 
масса судебных актов еще 
со времен Бориса Годунова. 
Они рассказывают о том, 
как залечивали такие чуже-
земные горе-доктора нашего 
несчастного пациента. И ста-
новится ясно, что пытались 
привлечь к ответственности 
таких эскулапов, а они разво-
рачивались и уезжали из Рос-
сии. И что? Мы же вообще 
оказывались без всякой меди-
цинской помощи.

- Хотя, конечно, еще во-
прос: не лучше ли было ни-
какой помощи не иметь, чем 
вот такую, с залечиванием 
до смерти?..

- Это так. Но царь Петр 
был мудрый человек, и в том 
же указе об основании госпи-
таля он повелевает устроить 
медико-хирургическую шко-
лу для подготовки врачей. 
Было набрано 50 учеников, 
что оказалось революцион-
ным начинанием для России 
с медицинской точки зрения.

В Европе тогда профес-
сия медика было на уровне 
цирюльников. Как правило, 

обучались на фронте учени-
ки-подмастерья, они шли на 
войну и там на практическом 
опыте и набирались опыта. 
Отдельно университеты го-
товили теоретиков медици-
ны, отдельно работали на 
практике больницы.

У нас же с первого дня - 
клинический подход. Хирур-
гия в России сразу становится 
наукой, а ведь в Европе это 
только в Лейденском универ-
ситете тогда преподавали. Да 
и у нас до этого была только 
школа при Аптекарском при-
казе, и там только русские 
ученики учились. Но она 
была не постоянная, и кадры 
выпускались так себе...

Хирургия - наука 
основательная

- Зато уже при Петре мы 
поставили хирургическую 
науку на, так сказать, регу-
лярные рельсы?

- Именно! Вот первые 
ученики отучились пять лет, 
и ребята сразу же показали 
удивительные успехи. А что 
же при этом делали врачи-
иностранцы? Они, конечно, 
сразу начали волноваться. 
Ведь кто учился в петров-
ском госпитале? Их будущие 
конкуренты! И они решили 

бороться с ними самыми низ-
кими методами: не давать им 
дипломы, резать на каждом 
экзамене.

Николай Бидлоо - хоть и 
голландец по национально-
сти, но наш патриот - пишет 
Петру: «Я не стыжусь гаран-
тировать за каждого ученика, 
что наше обучение не хуже 
европейского». Петр I был 
сильно рассержен и писал: 
«Опять чинят помеху лекар-
скому делу!» Царь постанов-
ляет сделать переэкзаменов-
ку в его личном присутствии. 
И снова ребята показывают 
прекрасные результаты, и ни-
чего не оставалось этим ино-
странцам-недоброжелателям, 
кроме как выдать им лекар-
ские дипломы. Текст дипло-
мов разработал наш главный 
доктор, и ребята сразу поеха-
ли в армию и на флот. Потом 
пошли новые выпуски, еще и 
еще, и вот так была заложена 
основа медицинского образо-
вания в нашей стране.

- А как справились с вра-
жески настроенными вра-
чами-иностранцами?

- Царь понимал, что они не 
успокоятся и будут мешать 

так или иначе. И он издал 
указ, что если кто будет пре-
пятствовать нашим первым 
военным и гражданским вра-
чам, то будет наказан в обя-
зательном порядке.

- И кто же шел тогда 
учиться врачебному делу?

- Это были не дети дво-
рян, аристократии. В воен-
ные врачи шли тогда самые 
простые люди - дети солдат 
того же Семеновского пол-
ка, Лефортовского и Преоб-
раженского полков. Шли и 
из Славяно-греко-латинской 
академии, потому что обуче-
ние велось на латыни. И вот 
эти мальчики показывали 
удивительное усердие. Надо 
сказать, что им и с препода-
вателями везло.

Театр на пепелище
- То есть педагоги были 

умные и дальновидные?
- Вот один простой пример 

сердечности и милосердия. 
Шел 1721 год. Начался пожар, 
и полностью сгорело здание 
госпиталя, был уничтожен 
первый российский анатоми-
ческий театр с уникальными 
экспонатами, с учебниками, 
сгорела аптека… И вот уче-
ники, которые жили здесь 
же, на территории госпита-

ля, остаются 
на пепелище. 
Главный начал 
искать деньги 
на восстанов-
ление. Ну хоро-
шо, поддержал 
император - он 
так и пишет: 
«Давать и стро-
ить!» Тогда на-
чинают возво-
дить каменное 
здание госпи-
таля, основа-
ние которого 
сохранилось до 
сегодняшнего 
дня.

- И как же смогли тогда 
выйти из положения с уче-
никами?

- В те дни главный врач 
Бидлоо думал еще и о том, 
как бы поддержать дух, на-
строение учеников. И пору-
чил создать им первый театр. 
Вот так!

Первый российский театр 
в европейском понимании 
возник именно на террито-
рии нашего госпиталя, здесь 
же была и усадьба главного 
доктора. Он сам был как ар-
хитектор и художник, а ребя-
там поручили писать тексты 
пьес и потом их представ-
лять. Педагог хотел, чтобы 
в дни кризиса они были за-
няты вот таким интересным 
делом. В архиве древних ак-
тов даже сохранились тек-
сты этих пьес! Смотреть их 
тогда приезжали император 
с супругой, российская знать 
тоже стремилась на тот бе-
рег Яузы в уголок доброты и 
милосердия. Люди знали, что 
здесь сформировалась такая 
уникальная территория, на 
которой каждый может по-
лучить помощь…

(Окончание следует.)

История русской 
медицины - 
это доброта 
и милосердие

Здание госпиталя.  Акварель Н. Бидлоо.
1725-1735 гг.
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Почему собакам 
вредно сидеть

Как правило, команде 
«Сидеть!» щенок учит-
ся с первых дней жизни. 
Однако оказывается, что 
частое усаживание по 
команде вредно для питом-
ца, и лучше не заставлять 
его сидеть.

- В природе собаки сидят 
очень мало. Обычно 
они либо стоят (идут), 
либо лежат, это, кста-
ти, подтверждают дан-
ные некоторых евро-
пейских исследований, 
а также наблюдения за 
дикими собаками, - рас-
сказывает зоопсихолог, 
руководитель Школы 
«Больше, чем просто 
собака» Наталья Ки-
рьянова. - Человек же 
усаживает собаку по-
стоянно: так удобнее че-
ловеку и это привычный 
способ дрессировки. На-
пример, в ходе обычного 
занятия по дрессировке на 
площадке собаку могут за 
час усадить до 60 раз! Это 
просто убийство суставов, 
особенно если учесть, что 
начинают это делать со 
щенками и подростками. 
В результате идет пере-
груз мышц и суставов бе-
дер. Это правило касается 
собак любого возраста 
и породы. Если ваша со-
бака сама захочет сесть 
- это нормальное поведе-
ние. Но не заставляйте ее 
сидеть в обмен на вкусное 
лакомство.

Как нужно играть 
с собакой?

Некоторые владельцы 
собак любят заниматься 
спортом вместе со своим 
питомцем. Вроде бы полез-
но: сам пошел на пробежку 
или на велотренировку, а 
заодно и твой пес бежит ря-
дом с тобой - оба получили 
заряд бодрости и подкача-
ли мышцы.

Но выясняется, что дол-
гий бег может быть вреден 
для здоровья собаки. Точно 

так же, как игра в мяч или 
бег за брошенной палкой. 

- Постоянные резкие 
старты-торможения - не-
естественная нагрузка на 
суставы и позвоночник. 
Плюс идет сильное пере-
возбуждение собаки, а это 
провоцирует массу пове-
денческих проблем - от 

лая и бросков на само-
каты и велосипеды до 
укусов ног у бегунов. 
Постоянные перевоз-
буждающие игры и 
подсаживание на до-
фамин, который вы-
деляется в результате 
таких игр, вызывают 
хронический стресс 
у собак, и они уже не 
могут остановиться, когда 
им пора это сделать. Это 
сродни игромании у людей. 
А человек провоцирует 
животное снова и снова, - 
рассказывает специалист.

Замечаю: собаки, играя 
между собой, тоже бегают 
друг за другом, прыгают и 
всячески резвятся.

- Нет, - возражает Ната-
лья Кирьянова. - Понаблю-
дайте за игрой собак: они 
не бегают долго, меняются 
ролями, останавливаются, 
делают паузы. По той же 
причине - нагрузка на су-
ставы и нервную систему 
- неполезен и бег собаки за 
велосипедом (или за хозя-
ином во время пробежки). 
Такой бег - это длительная 
повторяющаяся нагрузка, 
во время которой у собаки 

нет возможности остано-
виться, успокоиться, дви-
гаться в своем темпе, ведь 
хозяин едет или бежит 
вперед и нужно успевать за 
ним. 

Прыжки - зло!
Часто можно увидеть в 
соцсетях завораживаю-
щие фотографии или 
видео: собака в прекрас-
ном высоком прыжке 
красиво ловит брошен-
ную палку или диск. 
Порой хозяева собак 
некоторых пород (на-
пример, малинуа) ут-

верждают, что их питомец 
изначально прыгуч в силу 
особенностей породы, так 
что это нормальное состо-
яние животного.

Однако такие прыжки, 
когда собака практически 
превращается в птицу, паря-
щую в нескольких метрах 
над землей, небезопасны 
для животного! Не надо за-
бывать, что ему придется 
еще и приземляться. Всю 
нагрузку на себя возьмут 
суставы.

А действительно, мож-
но ли собакам прыгать и 
если да, то на какую высо-
ту? 

- Не выше локтя, то есть 
места, где сгибается перед-
няя лапа, - поясняет На-
талья. - Об этом говорят 

различные специалисты, 
работающие с телом со-
бак, - от реабилитологов 
до массажистов и остео-
патов. 

В целом, поясняет 
эксперт, лучше вообще 
ограничивать собаку в 
подобных движениях, 
спровоцированных игрой 
или командой, - это анато-
мически неполезно. Если 
пару раз в день ваш люби-
мец прыгнет через канаву 
или поваленное дерево - 
это нормально. Но застав-
лять собаку выполнять в 
воздухе акробатические 
номера не надо, это убива-
ет суставы и калечит по-

звоночник, так как он 
не предназначен для 
резких изгибов. 

Кстати, стоит знать, 
что четвероногих 
тоже лечат остеопа-
ты и массажисты. По-
наблюдайте за вашим 
питомцем, возможно, 
ему не помешает прой-
ти диагностику, чтобы 
выяснить, насколько 
здоровы суставы лап 
и не требуется ли по-
мощь. Иногда владель-
цы хвостатых любим-
цев не замечают, как 
постепенно у животного 
меняется походка, ему 
трудно долго ходить: 
все эти моменты и мас-

са других мелочей могут 
подсказать вам, что есть 
проблемы, которые нуж-
но решать при поддержке 
врача-специалиста.

А как правильно?
Чем же можно занять 

собак, если вдруг все заня-
тия оказались вредными? 
Хвостатые всегда рады 
поисковым играм, любым 
видам занятий, где они мо-
гут задействовать свой нюх 
и интеллект. Посещение 
новых мест, изменение при-
вычных маршрутов про-
гулки - хорошие способы 
дать полноценную жизнь 
без калечащих видов физи-
ческой активности.

Евгения Кузнецова

ЗООПРИЮТЫ 
из бесхозных 
помещений?
В российских городах немало 
бесхозных зданий. В то же время остро 
актуальной стала проблема брошенных 
домашних животных. Для того чтобы 
стаи бездомных собак не бегали 
по улицам и не кусали прохожих, нужны 
приюты. В Госдуме уже обсуждают 
вариант - передать пустующие 
помещения под приюты для животных.

Брошенных на произвол судьбы 
кошек и собак в последнее время дей-
ствительно стало очень много. Отчасти 
внесли свою лепту уклонисты, в панике 
рванувшие за границу и бросившие сво-
их питомцев. Мобилизованные тоже 
испытывали трудности: за три дня, от-
веденных на сборы, пристроить домаш-
них любимцев удалось не всем. Хотя во 
многих регионах страны нашлись не-
равнодушные люди, готовые взять их 
питомцев на передержку, стараясь по-
мочь животным, внезапно оставшимся 
без хозяев.

Зоозащитники в соцсетях коммен-
тируют инициативу депутатов: «Поме-
щения под приюты - это хорошо. Но 
не забывайте про резко подорожавшие 
корма, расходы на лечение животных, 
вакцинацию, стерилизацию, воду и ком-
мунальные платежи. Приютам нужны 
не только помещения и деньги, но и ра-
бочие руки. Мы всегда рады волонтерам 
и помощи добровольцев».

Оригинальный способ помочь живот-
ным, брошенным на произвол судьбы, 
нашли в Клину. Там провели благотво-
рительный аукцион, на котором про-
дали картины местных художников. А 
вырученные на аукционе деньги - более 
60 тысяч рублей - передали приюту для 
животных «Территория добра», где со-
держатся около 300 кошек и собак.

Участие в этой благотворительной 
акции охотно приняли как начинающие 
художники, так и признанные мастера 
кисти. Международный союз художни-
ков-анималистов и клинское отделение 
Союза художников Московской обла-
сти совместно решили помочь живот-
ным и сделать приятное горожанам. 
Среди 50 представленных на аукционе 
лотов есть и скульптуры, и даже экзо-
тические музыкальные инструменты на 
радость коллекционерам. Не все экспо-
наты еще раскуплены, поэтому органи-
заторы объявили о продлении аукциона 
онлайн в помощь бездомным животным 
до 25 декабря. Все-таки 60 тысяч рублей 
на один приют - это капля в море, учиты-
вая сотни тысяч питомцев, оказавшихся 
на улице в последнее время. Чтобы ре-
шить эту проблему в масштабах страны, 
нужны гораздо большие деньги.

Яна Полянская

Как сберечь 
суставы 
питомца

Многие владельцы собак даже не задумываются 
о некоторых моментах, которые жизненно важны для их питомца. 

Оказывается, отдельные действия и движения четвероногих опасны для их 
здоровья. Если вы хотите помочь вашему любимцу оставаться здоровым 

долгие годы, не заставляйте его прыгать, бегать и сидеть.
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Прежде чем завести собаку, по-

советуйтесь со специалистами, ко-

торые помогут выбрать здорового 

питомца. Недобросовестные за-

водчики могут сбыть вам нездоро-

вое животное. Еще до покупки важ-

но уточнить информацию о пакете 

документов, родословной 

собаки, прививках, об осо-

бенностях кормления, уходе 

за ней. Ответственные за-

водчики не теряют связь с 

хозяевами и помогут вам 

советом в любой ситуации.
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У любой собаки могут развиться проблемы с суставами, но чаще они встречаются у собак крупных пород, таких как немецкие овчарки, лабра-доры-ретриверы, ротвейлеры, доги, ньюфаундленды, мастифы, сенбер-нары. Неправильные виды физиче-ских упражнений, несбалансирован-ное питание, чрезмерный вес могут усугубить их состояние.
Как предотвратить заболевание у собак: следите за их питанием; правильно тренируйте; регулярно водите к ветеринару, посоветуйтесь с ним о добавках для суставов питомцев.
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Акциз коснется тех на-
питков, в которых или со-
держание сахара больше 5 г 
в 100 мл, или есть другие под-
слащивающие вещества. По 
расчетам поступления в бюд-
жет повысятся на 35 млрд ру-
блей в год. Эти средства, как 
объявлено, планируют на-
править на «Борьбу с сахар-
ным диабетом» - так называ-
ется федеральный проект. И 
это многое объясняет. 

Есть большое количество 
научных исследований, в ко-
торых показано, что такие 
напитки реально вредны 
для здоровья. К тому же они 
способны вызывать зависи-
мость, на днях это подтвер-
дили ученые. Эти два каче-
ства - вред и зависимость 
- объединяют их с другим 
подакцизным товаром - с си-
гаретами. Только вот вред от 
газировок и сладких напит-
ков иной. В первую очередь 
они способствуют развитию 
ожирения и сахарного диа-
бета II типа и их типичного 
осложнения - атеросклероза, 

а значит, инфарктов, инсуль-
тов, поражения сосудов по-
чек, глаз, конечностей. Это 
очень серьезные болезни, 
на лечение которых уходит 
уйма бюджетных денег. 

Такое развитие событий 
подтверждено во многих ис-
следованиях, и вот одно из са-
мых основательных. В США 
более 10 лет наблюдали за 
25 тыс. человек, изучая их пи-
щевые привычки. Оказалось, 
что ежедневный стакан гази-
ровки объемом 250 мл увели-
чивал риск развития сахар-
ного диабета II типа на 18%. 

Порция сладких молочных 
коктейлей объемом 280 мл 
увеличивала риск еще выше 
- до 20%. Кроме того, было 
доказано, что замена одной 
порции газировки или молоч-
ного коктейля водой, чаем 
или кофе без сахара снижала 
вероятность развития диабе-
та на 14-25%. Это очень се-
рьезные данные.

Избыточное потребление 
газировок увеличивает риск 
детского ожирения на 50%. 
И поэтому, если уж люди не 
могут сами от них отказаться, 
акциз может помочь им со-

кратить потребление столь 
вредных напитков за счет по-
вышения цены. 

Россия не пионер в ведении 
специального налога на га-
зировки. Он действует более 
чем в 40 странах: Великобри-
тании, Франции, Финляндии, 
Дании, Португалии, Венгрии, 
Чили, Мексике, Саудовской 
Аравии, ЮАР, ряде штатов 
США и т. д. 

Если вы не верите во вред 
газировок, то у ученых в этом 
плане сомнений нет. Уж они-
то знают, как те работают. 
Все дело в сахаре - он в орга-

низме превращается в жир. В 
кишечнике сахар распадается 
до глюкозы, и она всасывает-
ся в кровь. Часть ее депониру-
ется в печени в виде гликоге-
на, а весь избыток после ряда 
биохимических реакций в 
печени и в жировых клетках 
превращается в самый насто-
ящий жир.

Поступлению глюкозы в 
жировые клетки способству-
ет гормон инсулин. Поджелу-
дочная железа выбрасывает 
его в ответ на поступление 
глюкозы в кровь из кишечни-
ка. Чем глюкозы больше, тем 
больше нужно инсулина и 
тем больше жира синтезиру-
ется. Сначала это приводит к 
ожирению, потом возникают 
сахарный диабет, гипертония 
и атеросклероз. Эти болезни 
связаны в трагический клу-
бок: механизмы их развития 
так взаимосвязаны, что помо-
гают прогрессировать друг 
другу. По сути, сейчас медики 
выделяют их в единую бо-
лезнь - так называемый мета-
болический синдром.
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Удар ниже пояса
Первые серьезные данные 

об этом были получены поч-
ти 20 лет назад. Тогда в США 
влиятельная общественная 
организация «Рабочая группа 
по охране окружающей сре-
ды» (EWG) опубликовала до-
клад «Секреты красоты». Вот 
цитата из него: «Беременные, 
кормящие матери и все жен-
щины, которые планируют 
завести детей, должны избе-
гать любых косметических 
средств, на этикетке кото-
рых есть слово «фталаты». 
Они могут вызывать врож-
денные уродства. Больше 
всего от них страдают буду-
щие мальчики, эти вещества 
наносят им удар ниже пояса - 
вызывают развитие пороков 
половой сферы. Но опасны 
они не только для плода, но 
и для маленьких детей, у ко-
торых половая система еще 
не сформировалась. Даже у 
взрослых влияние этих ве-
ществ не проходит бесследно - 
они могут приводить к самым 
разным расстройствам в этой 
деликатной сфере, вплоть 
до бесплодия и импотенции. 
Опасные химикаты блокиру-
ют процессы, которые в на-
шем организме регулируют 
мужские половые гормоны 
- андрогены. 

Дискриминация 
по половому 
признаку

История с фталатами на-
чалась, когда Центры по 
контролю и профилактике 
заболеваний США (аналог 
отечественной службе сан-

эпиднадзора) опубликовали 
результаты исследования 289 
человек. Полученные дан-
ные оказались шокирующи-
ми. Вопреки ожиданиям эти 

химикаты были обнаруже-
ны абсолютно у всех испы-
туемых, а больше всего ими 
были напичканы организмы 
молодых женщин, способных 
к деторождению: у них со-
держание фталатов нередко 
было в 20 раз выше средних 
показателей. 

Когда стали искать при-
чины такой фталатовой 
дискриминации у достаточ-
но молодых женщин, подо-
зрение пало на косметику 
- это единственный источник 
фталатов, типичный только 
для представительниц пре-
красного пола. В первую 

очередь под подозрением 
оказались лаки для ногтей. 

Во-первых, ими 
очень широко 

пользуются 
ж е н щ и н ы , 
в о - в т о р ы х , 
практически 
во всех лаках 
присутствуют 

эти химикаты. 
Это выяснили 

эксперты EWG, 
проведя широкие 

исследования лаков 
для ногтей и дру-

гих косметических 
средств. Они без труда об-

наружили фталаты в боль-
шинстве популярных лаков 

для ног-
тей. Если 
бы такой 
же анализ 
провели в 
России, ситуа-
ция была бы по-
хожей. Почти все они 
продаются и у нас, да и мно-
гие местные производители 
используют схожие ингреди-
енты. 

Не только лаки 
для ногтей

Поскольку информацию 
о фталатах далеко не всегда 
можно найти на этикетке кос-
метических средств, специ-
алисты EWG провели поиск и 
в доступной информации о па-
тентах. Оказалось, что скром-
но, никак не выдавая своего 
присутствия, фталаты часто 
используются в декоративной 
косметике, шампунях, конди-
ционерах, лосьонах, антипер-
спирантах, солнцезащитной 
косметике: эти вещества нуж-
ны для улучшения качества 
этих средств. 

Как получилось, что та-
кое опасное вещество стало 
так широко и бесконтрольно 
применяться? К сожалению, 
когда начинали использовать 
фталаты, об их опасности не 

догадывались. Когда она ста-
ла очевидной, отказаться от 
них оказалось уже сложно. 
Во многих сферах они ста-
ли незаменимыми. Больше 
всего фталаты применяют 
в качестве пластификато-
ра, улучшающего свойства 
полимеров, они придают 
пластмассам пластичность, 
гибкость, блеск. Еще они со-
держатся в строительных 
материалах, мебели, быто-

вых устройствах, одежде, 
игрушках, средствах 

ухода за обувью и 
одеждой. То есть 
они везде. Но кос-
метика особенно 
опасна потому, 
что ее наносят на 
кожу и она может 
впитываться в ор-

ганизм. Из других 
изделий фталаты в 

основном поступают 
опосредованно, загрязня-

ют окружающую среду, по-
падают в воду и продукты, а 
потом уже к человеку. 

Проморгали фталаты еще 
и потому, что их острая ток-
сичность не очень высока 
- смертельная доза составля-
ет чуть ли не грамм на кило-
грамм веса. Поскольку ни в 
одном косметическом сред-
стве такого количества фта-
латов нет, их не очень боялись. 

Но оказалось, что эти ве-
щества опасны и в мизерных 
концентрациях: вмешиваясь 
в гормональный обмен, они 
блокируют действие муж-
ских гормонов. Внешне это 
никак не проявляется, но 
последствия для здоровья 
оказываются серьезными. 
Достаточно сказать, что в 
последние годы ученые на-
блюдают резкое снижение 
количества сперматозоидов 
у мужчин, а это  нередко при-
водит к бесплодию. И многие 
ученые приписывают эти 
глобальные сдвиги в сфере 
мужественности действию 
фталатов.

Материалы подготовил Олег Днепров

Лаки для ногтей и некоторые другие косметические средства могут 
быть опасны для здоровья. И в первую очередь не столько для самих 
женщин, ими пользующихся, сколько для их будущих детей. 

ЛЮБОВЬ ЖЕНЩИН 
К КОСМЕТИКЕ МОЖЕТ 
ПОГУБИТЬ ИХ ДЕТЕЙ
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Это важно
Поскольку фталаты могут оказать негативное действие во время беременности, в это время лучше не пользоваться косметикой, содержащей такие вещества. Сделай-те на девять месяцев паузу.

ПОЧЕМУ СЛАДКАЯ ЖИЗНЬ 
СКОРО СТАНОВИТСЯ ГОРЬКОЙ

21 ноября президент РФ Владимир Путин 
подписал закон, по которому с 1 июля 2023 
года вводится акциз на сахаросодержащие 
напитки в размере 7 рублей за литр.
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Наша справка 
Исключить из своего пользо-
вания косметику и гигиениче-
ские средства с фталатами до-
статочно сложно - их далеко не 
всегда указывают в перечне ин-
гредиентов. Тем не менее обра-
щать внимание на состав стоит. 
Ищите там или слово «фталаты» 
(phthalate), или их более деталь-
ные обозначения: дибутилфталат 
(dibutyl phthalate), диэтилфталат 
(diethyl phthalate) и диметилфта-
лат (dimethyl phthalate). Имейте в 
виду, что первый представитель 
этого списка фталатов - дибутил-
фталат (иногда его еще обозна-
чают как ДБФ или DBF) - встре-
чается чаще, чем другие. 
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В народе это называется 
«закон земли», по которому 
ребенок, появившийся на 
свет на территории опреде-
ленного государства, авто-
матически становится его 
гражданином. К слову, так 
можно получить американ-
ский и канадский паспорта. 
Но если в США родители 
маленького гражданина по-
лучают грин-карту на об-
щих основаниях, то в Канаде 
они имеют право проживать 
с ребенком до его совершен-
нолетия, являясь опекунами 
нового жителя страны, но 
претендовать на граждан-
ство не могут. Зато когда 
отпрыск станет совершен-
нолетним, он сам подаст 
документы на оформление 
паспортов своим родителям, 
выступив гарантом их пла-
тежеспособности в качестве 
гражданина страны.

Сегодня эта лазейка для 
россиян практически закры-
лась, и многие осваивают 
сейчас новые территории, 
где можно получить ино-
странный паспорт сразу по-
сле рождения малыша.

В первую очередь речь 
идет о Чили. Считается, что 
для получения вида на жи-
тельство в этой стране надо 
потратить очень много вре-
мени, сил и денег. Паспорт 
гражданина этой страны дает 
право без визы въезжать и в 
США, и в Канаду, поэтому 
именно сюда стремятся бере-
менные «перебежчицы» со 
всего мира. По этой причине 
местные власти вынуждены 
сильно ограничивать появ-
ление беременных на своей 
территории.

«Нас сразу предупредили, 
что ребенок может стать 
гражданином Чили только 
в том случае, если родители 

имеют статус резидентов. 
Мы с мужем его не имели, но 
были в числе претендентов 
на него, то есть подали все 
необходимые документы. 
Оказалось, этого достаточ-
но, чтобы наша дочь роди-
лась гражданкой страны», 
- пишет в соцсетях бывшая 
жительница Самары Алена. 
Последующий год родители 
новой чилийской девочки 
жили здесь практически на 
птичьих правах, оформляя 
каждые 3 месяца платные ту-
ристические визы, и только 
потом получили статус име-
ющих право на постоянное 
место жительства.

Сначала Алена с мужем не 
хотели надолго оставаться в 
Латинской Америке, плани-
руя, оформив все докумен-
ты, вернуться домой. Но не 
тут-то было: оказалось, что 
если новоявленный владе-
лец ПМЖ не появляется в 
Чили в течение года, то раз-
решение на проживание ав-
томатически аннулируется. 
Правда, его можно продлить 
в чилийском консульстве 

своей страны, но не более 4 
раз подряд и только по ува-
жительным причинам - из-за 
учебы или болезни. «Чили - 
это хороший вариант для бу-
дущих родителей, но только 
в том случае, если вы собира-
етесь здесь постоянно жить. 
Ездить туда-сюда дорого 
и неудобно», - 
предупреждает 
Алена.

В соседней 
Аргентине про-
ще: достаточ-
но приехать в 
качестве ту-
ристов, родить 
ребенка, и он 
сразу получит 
гражданство. А 
вместе с ним ар-
гентинцами станут его мама 
и папа. Правда, в Америку 
граждан этой страны без 
визы не пускают, зато мож-
но свободно посещать 170 
других стран мира. Но в Ар-
гентине есть серьезный ми-
нус - дела о гражданстве для 
иностранцев здесь рассма-
тривают по 2-3 года, и вовсе 

не факт, что после долгого 
ожидания заветный паспорт 
будет в кармане. Около чет-
верти претендентов получа-
ют отказы.

В Мексике родители мо-
гут получить гражданство 
через 2 года после рождения 
ребенка, в Коста-Рике - че-

рез 7 лет после того, как муж 
и жена стали родителями. В 
этой стране есть условие - па-
спорт государства оформля-
ется иностранцам, которым 
нет еще 25 лет. Люди постар-
ше, тоже родившие ребенка, 
здесь не приветствуются. В 
Панаме надо прожить 5 лет 
после рождения наследника. 

В списке государств, где ино-
странцы могут натурализо-
ваться по факту рождения 
сына или дочери, Антигуа и 
Барбуда, Барбадос, Белиз, 
Гватемала, Гондурас, Грена-
да и Доминика, Чад и даже 
Пакистан.

Минусом переселенцы на-
зывают дороговизну самих 
родов: в латинской Америке 
они обходятся минимум в 
$ 4 тысячи или 300 тысяч ру-
блей. И это не считая пере-
лета, проживания и других 
расходов.

Сегодня, когда многие рос-
сияне подумывают об эми-
грации, все чаще рассматри-
вается вопрос рождения чада 
не на другом континенте, а в 
соседних странах. В Грузии 
и Армении нет автоматиче-
ского приобретения граж-
данства «по закону земли». 
Но при наличии местного 
подданства хотя бы у одно-
го родителя малыш получит 
гражданство. Такое же пра-
вило действует и в соседнем 

Казахстане, но в 
отличие от Грузии 
и Армении, дети, 
рожденные на его 
территории, ав-
томатически по-
лучают граждан-
ство.

В Европе право 
на местный па-
спорт по факту 
рождения ребен-
ка практически 

не работает. Во всех странах 
ЕС паспорт можно получить, 
если один из родителей уже 
является его гражданином. 
Вероятно, в ближайшие 
годы россиянки будут обре-
чены осваивать дальние края 
- в соседних странах их никто 
не ждет.

Наталья Пуртова
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы полны призрачных 
надежд, но пора спуститься 
с небес. Любые начинания, 
в том числе публичные меро-
приятия, на этой неделе мо-
гут сулить проблемы. Четверг 
удачен для крупных покупок. 
В понедельник не стоит при-
нимать все слишком близко к 
сердцу.

Благоприятные дни - 23 и 25.
Неблагоприятные дни - 27 и 28.

Любознательность, арти-
стичность и дружелюбие 
сделают Стрельцов прекрас-
ными собеседниками и ком-
паньонами. Путешествуйте 
и больше общайтесь, узна-
вайте новое. Будьте бдитель-
ны, чтобы не стать жертвой 
мошенника в среду. Выход-
ные идеальны для общения с 
детьми.
Благоприятные дни - 28 и 29.
Неблагоприятные дни - 24 и 25.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны могут обнаружить кое-
какие просчеты в своей рабо-
те. Возможно, вы пренебрег-
ли некоторыми нюансами или 
упускаете из виду вопросы 
безопасности. Каждое слово, 
которое вы собираетесь про-
изнести в среду, обдумайте 
несколько раз. В понедельник 
удача будет сопутствовать 
вам в финансовых делах.
Благоприятные дни - 23 и 25.
Неблагоприятные дни - 27 и 28.

Несмотря на трудные време-
на, Тельцы держатся молод-
цом. Вместе с тем излишнее 
веселье хорошо в ограничен-
ных количествах. Не закры-
вайте глаза на острые вопро-
сы, например старые долги. 
Выходные окажутся плодо-
творными для домашних дел. 
Во вторник не пренебрегайте 
техникой безопасности.
Благоприятные дни - 23 и 27.
Неблагоприятные дни - 28 и 29.

Многие из Раков будут 
страстно мечтать о любви, 
отдыхе и путешествиях. Это 
хороший момент для начала 
собственного бизнеса в сфе-
рах услуг, спорта и развлече-
ний. В субботу приготовьтесь 
к неожиданным визитам ста-
рых приятелей. В понедельник 
не участвуйте в спорах.

Благоприятные дни - 23 и 26.
Неблагоприятные дни - 28 и 29.

Львы будут наслаждаться сво-
ими любовными отношениями. 
Вы удивите партнера, если 
тайно устроите ему романти-
ческое путешествие. В середи-
не недели используйте прилив 
сил и уверенности в решении 
рабочих вопросов. В субботу 
вам нужны отдых и внимание к 
своему здоровью.

Благоприятные дни - 27 и 29.
Неблагоприятные дни - 24 и 25.

Даже хладнокровные Девы 
будут быстро выходить из 
себя. Обстоятельства этой 
недели будут держать вас в 
постоянном напряжении. Не 
злитесь напрасно, все не-
урядицы временны. В среду 
не принимайте ответственных 
решений. Выходные проведи-
те с родными. 

Благоприятные дни - 23 и 27.
Неблагоприятные дни - 28 и 29.

Весам рекомендуют слушать 
внутренний голос. Вместе с 
тем звезды в данный момент 
не советуют вам принимать 
во внимание подсказки по-
сторонних. В среду не бе-
рите на себя обязательства, 
которые невозможно выпол-
нить. Выходные проведите 
в обществе приятных вам 
людей.
Благоприятные дни - 23 и 25.
Неблагоприятные дни - 27 и 28.

Скорпионы сейчас по воз-
можности не должны брать на 
себя обязательства. Звезды 
не рекомендуют демонстри-
ровать излишнюю самоуве-
ренность или вести себя эго-
истично перед окружающими. 
Четверг удачен для крупных 
покупок. Не воспринимайте 
все буквально, следите за на-
строением в понедельник.
Благоприятные дни - 23 и 26.
Неблагоприятные дни - 24 и 28.

Козерогам не стоит пере-
живать из-за мелких неприят-
ностей, они носят временный 
характер. Кроме того, воз-
можна некоторая путаница с 
деньгами, контактами или до-
кументами. В четверг займи-
тесь спортом. В понедельник 
- благоприятное время для по-
дачи документов на подпись.

Благоприятные дни - 23 и 27.
Неблагоприятные дни - 28 и 29.

Водолеям не стоит витать в 
облаках и слишком увлекать-
ся меркантильными расче-
тами. Убедитесь в должном 
балансе между духовными 
и материальными ценностя-
ми. В субботу воздержитесь 
от семейных конфликтов. Во 
вторник будьте внимательны с 
деловой перепиской. 

Благоприятные дни - 23 и 25.
Неблагоприятные дни - 28 и 29.

Для Рыб - благоприятный пе-
риод для диалога в той или 
иной форме. В зависимости от 
ситуации вы можете с успехом 
вступать в словесные баталии 
и иметь успех в деловых пере-
говорах и политических деба-
тах. В среду вероятен успех в 
активных начинаниях. Суббо-
та обещает успех в индивиду-
альном творчестве.
Благоприятные дни - 23 и 26.
Неблагоприятные дни - 25 и 28.

ПРОГНОЗ

23 - 29 
НОЯБРЯ

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

23 ноября квадратура Юпитера и Плутона может вселить дух отрицания вплоть до прене-
брежения нормами морали. Соединению Меркурия и Сатурна в эти же сутки свойственны 
аккуратность, логичность и успехи на руководящем поприще. 25 ноября соединение Ве-
неры и Плутона наделит магнетизмом, особенно людей властных. 26 ноября - трин Мер-
курия и Урана: можно ожидать внезапных озарений. День хорош для занятий программи-
рованием.

ГРАЖДАНСТВО - 
ПО МЕСТУ 
РОЖДЕНИЯ

Во многих государствах для получения гражданства необязательно прохо-
дить все круги бюрократического ада. Достаточно родить ребенка на терри-
тории этой страны. Такой юридической лазейкой воспользовались тысячи 
российских семей, уехавших на чужбину.

В Мексике родители могут получить граждан-
ство через 2 года после рождения ребенка, в 
Коста-Рике - через 7 лет, в Панаме - через 5 лет. 
В списке государств, где иностранцы могут на-
турализоваться по факту рождения сына или 
дочери, - Антигуа и Барбуда, Барбадос, Белиз, 
Гватемала, Гондурас, Гренада и Доминика, Чад 
и даже Пакистан.
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня благотво-
рителям и добровольным помощникам 
самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50,
975-21-608 

(4
99

)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Великий итальянский скрипач Никколо. 7. Перво-
проходец, что дал свое  имя целому краю. 10. Попытка с отрицательным ре-
зультатом. 11. Короткий приталенный кафтан хлопца. 12. Судьбоносные кар-
ты гадалки. 13. Черноплодка, похожая на малину. 15. Поилица Барнаула и 
Сургута. 16. Растение с семечками на бублики. 17. Американская одичавшая 
лошадь. 18. Пестрый уральский самоцвет. 19. Работает не покладая рук. 22. 
Деятель на ниве пропаганды. 25. Стюарт среди музыкантов. 26. Учетная за-
пись пользователя. 29. И Баттерфляй, и Брошкина. 31. Настоятель мужского 
монастыря за рубежом. 33. Богиня Луны в греческих мифах. 35. Ароматная 
подушечка в шкафу. 36. Везение, что сопутствует счастливчику. 38. Совре-
менное око. 39. Аэрозольный рисунок на стене. 41. Страна на полуострове 
Индокитай. 42. У одного норов, у другого нрав. 44. Специалист по землетря-
сениям. 47. Воздушная гавань на юге Москвы. 49. Крик, воодушевляющий 
солдата. 50. Маячок на машине скорой помощи. 53. Сладкое нутро пирожка. 
55. Войлочные сапожки. 56. Распространение рекламной макулатуры. 60. 
Циркачка на шаре у Пикассо. 61. Автор сценария фильма «Председатель». 62. 
Приговор присяжных. 63. Папуас по отношению к Новой Гвинее.
ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Каморка, место для кладовщицы. 2. Синоним по-
сетительницы. 3. Непереводимая игра слов. 4. Насос для сжатия газов. 5. 
Результат атаки фехтовальщика. 6. Сальвадор с «Постоянством памяти». 7. 
Ирина Муцуовна из политиков. 8. Сомнительное предприятие для рискового 
парня. 9. Красный салат с соленым огурцом. 14. То, что доступно взгляду. 
20. Крайняя неуступчивость. 21. Сумка для патронов и дичи. 23. Певунья с 
желтым оперением. 24. Предмет разговора. 27. Тюрьма по-простому. 28. 
Щегольская отделка комнат. 30. Андрей в образе проводницы Верки. 32. В 
десять раз быстрее шага. 34. И хиппи, и панк по сути. 37. Тончайшее плете-
ное кружево. 40. Иудейский священник. 42. Зашкаливающая грубость. 43. 
Шеренга ларьков и палаток. 45. Индийский любитель асан. 46. Спортивный 
комментатор Виктор. 47. Победитель Голиафа. 48. Доктор Быков в «Интер-
нах». 50. Третий президент России. 51. Камень, кружащий вокруг Солнца. 52. 
Будущий кандидат наук. 54. Река, текущая по Пакистану. 57. Учреждение, где 
обмениваются кольцами. 58. Телега на кавказском серпантине. 59. Тезка Ах-
матовой и Павловой.

Кризис - это когда 
ты ждал, что вот-вот 
начнешь жить хорошо, 
а потом понял, что хо-
рошо ты жил раньше.

В столовой Дома 
творчества встреча-
ются два композито-
ра. Один тоскливо го-
ворит:

- Тьфу, дерьмо, а не 
погода!

На что второй от-
вечает:

- Кстати, о дерьме - 
коллега, что новенько-
го вы сочинили?

Стоматолог:
- Не боись, Серега, 

все бывает в первый 
раз!

Пациент:
- Я не Серега.
- Я знаю. Серега - 

это я…

- Сколько человек 
здесь работает?

- С бригадиром или 
без?

- Какая разница?
- А без бригадира 

вообще никто не ра-
ботает.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вакансия. 7. Дантист. 10. Запятки. 11. Локатор. 12. Кино. 13. Кирзачи. 15. 
Ока. 16. Нео. 17. Жалейка. 18. Зена. 19. Варвара. 22. Авангард. 25. ГУМ. 26. Сушилка. 29. Белов. 
31. Ангар. 33. Кожура. 35. Цикл. 36. Дартс. 38. Окно. 39. Стропило. 41. Влад. 42. Качество. 44. 
Аппендикс. 47. Пристройка. 49. Ума. 50. Широков. 53. Прирост. 55. Галушки. 56. Вагонка. 60. 
Адриано. 61. Хазанов. 62. Мазанка. 63. Аббатиса. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выскочка. 2. Кавказ. 3. 
Симона. 4. Языковед. 5. Спор. 6. Этна. 7. Дилижанс. 8. Травести. 9. Тарзанка. 14. Зов. 20. Рогов-
цева. 21. Аммиак. 23. Абажур. 24. АББА. 27. Шардоне. 28. Лаврентий. 30. Ломовик. 32. НЛО. 34. 
Репейник. 37. Сабо. 40. Трап. 42. Квинтет. 43. Чат. 45. Пар. 46. Суоми. 47. Пабло. 48. Акробатика. 
50. Шлагбаум. 51. Отдушина. 52. Выпивоха. 54. Рио. 57. Газа. 58. Нана. 59. Авва. 
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